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JUEVES 09 DE AGOSTO, 2012 
 

 
 

PRIMERAS PLANAS 
 

 RETIRAN A MVS BANDA ANCHA 

 

GOBERNADORES DAN AVAL A PLAN DE PEÑA 

 

MVS PIERDE JOYA DE BANDA ANCHA MÓVIL 

 

GOLPE OFICIAL A MVS; FAVORECE A GRUPO 

TELEVISA 

 

SCT NIEGA PRÓRROGA DE 42 CONCESIONES A 

MVS 

 NO VAMOS A APLASTAR: PRI 

 

ECONOMÍA DE EU, RIESGO PRINCIPAL PARA 

MÉXICO 

 LA SCT APUNTA A BANDA DE MVS 

 PROMULGA CALDERÓN LA REFORMA POLÍTICA 

 MATAN EN DF A EMPRESARIO Y A 6 EN NEZA 

 ¡MALDITO BAR! 

 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/08/12 NACION 16 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 
 

* “Decidieron romper el diálogo”  
 
El Universal: Tras 18 horas de negociación con autoridades de la SEP, el titular de esa dependencia, José 
Ángel Córdova Villalobos, aseguró que los estudiantes que no consiguieron un lugar en las universidades 
públicas en el Valle de México “decidieron romper el diálogo”, a pesar de “la prudencia, la paciencia y el 
trato con ellos”. La SEP y las Instituciones de Educación Superior, reiteran su disposición de continuar con 
el diálogo y obtener resultados satisfactorios para todas las partes. . (El Universal 16-Nurit Martínez, La 
Jornada 40-Karina Avilés) 

 
Al concluir la ceremonia por el décimo aniversario del Instituto Nacional de Evaluación para la Educación 
(INEE), en el Palacio de Bellas Artes, José Ángel Córdova Villalobos señaló que la comisión de las 
autoridades educativas “ha hecho un gran trabajo, un gran esfuerzo. Se ha tenido toda la apertura, vamos, 
han salido ahí algunos otros temas que ya no forman parte de la negociación que se había hecho, o lo que 
ellos habían demandado en un inicio”. (El Universal 16) 

 
* Mesa de diálogo continuará trabajando 
 
Ovaciones: La Secretaría de Educación Pública dio a conocer que la mesa de diálogo con los jóvenes que 
no alcanzaron un lugar en educación media y superior de la zona metropolitana continúa trabajando y que 
en ella se han escuchado los argumentos de las asociaciones que representan a estos estudiantes, 
además de que se ha dado cumplida respuesta a cada uno de ellos. La dependencia federal apuntó que el 
diálogo está abierto con el Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (MAES) y del 
Movimiento de Estudiantes No Aceptados (MENA), con quienes están ya en la tercera sesión de trabajo. 
(Ovaciones PP y 2, UnomásUno 11 y 38, Excélsior 15, El Sol de México 18) 

 
Los jóvenes anunciaron que mantendrán un plantón indefinido frente a la institución. (El Universal 16) 

 
* Garantizar empleo, obligación de gobierno federal 
 
La Crónica: El presidente de la Comisión de Educación Pública de la Cámara de Diputados, José Trinidad 
Padilla, del PRI, aseguró que es obligación del gobierno federal garantizar el empleo para los más de 250 
mil estudiantes rechazados a nivel superior, sin embargo, reconoció que se debe reformar la educación 
para que los egresados puedan integrarse en sectores profesionales de alta demanda a nivel global. (Pág. 
10) 
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* Rechazados o no aceptados ha ganado  espacio público 
 
Milenio: Rechazados o no aceptados: su verdadera dimensión (tercera parte): “El asunto de los 
rechazados o no aceptados ha ganado tanto espacio público que hasta el Presidente de la República 
ofreció un testimonio personal al respecto sobre su pasado estudiantil… admitió haber sido rechazado en 
dos ocasiones para cursar estudios de licenciatura en la Universidad Michoacana y en la UNAM…  

 
Una de las cuestiones que está presente en el problema de los rechazados es el relativo a que, 
paradójicamente, el conjunto de estas instituciones tecnológicas no son percibidas por sus potenciales 
demandantes como una oferta de calidad, aunque la mayor parte de ellas lo sean efectivamente. Inclusive, 
en el área metropolitana, dicha demanda está cubierta prácticamente en su totalidad (la SEP indica que le 
faltarían entre 7 y 30 mil lugares) pero, sin embargo, quedan espacios educativos vacíos, o casi, porque los 
jóvenes no los buscan, apuntando sus expectativas de ingreso en la UNAM, IPN y UAM. ¿Frente a ese 
panorama qué se puede hacer?” (Pág. 4-Campus- Carlos Pallán Figueroa)  
 
* Lo sucedido el fin de semana anterior con la Feria de la Educación Superior más Opciones  
 
Milenio: Se requiere inclusión con calidad, apunta: “Lo sucedido el fin de semana anterior con la Feria de la 
Educación Superior más Opciones, convocada por la SEP en la Biblioteca José Vasconcelos… ha puesto 
de manifiesto otro aspecto de la problemática. Movidos por la posibilidad de encontrar oportunidades de 
ingreso en instituciones de educación superior que les permitieran realizar sus aspiraciones académicas, 
cientos de aspirantes se dieron cita en el mencionado acontecimiento, encontrándose, sin embargo, con 
que las plazas disponibles se encontraban en instituciones particulares y en tecnológicas. Peor aún, 
algunas de estas últimas carecían incluso de la infraestructura necesaria (aulas, laboratorios, talleres) para 
atender de inmediato a los jóvenes que decidieran acudir a ellas, según reconoció el propio Secretario de 
Educación Pública (Milenio 04/08/2012)”. (Pág. 11-Campus-* Armando Alcántara Santuario) 

 
* El rechazo, la marginación de más de 100 mil jóvenes deseosos de entrar a la universidad 
 
La Jornada:  El rechazo, la marginación de más de 100 mil jóvenes deseosos de entrar a la universidad, 
es resultado de una actitud prepotente y dogmática, tanto de las autoridades gubernamentales como de las 
autoridades universitarias. No pocos funcionarios de la SEP que han provocado esta grave situación han 
sido en otro momento altos funcionarios universitarios y en las mismas universidades sus autoridades han 
apoyado, desde hace varias décadas, esta política de restricción de acceso a las aulas. Este grupo de 
funcionarios de la SEP y de las universidades ha impuesto una política de educación superior sin sustento 
sólido, nunca expuesta sistemáticamente para que pueda ser discutida y que responde a consignas 
económicas falaces… 
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Con razón los estudiantes excluidos reprochan a las autoridades: No quieren que más jóvenes mexicanos 
ingresemos a la universidad, no quieren que seamos humanistas o científicos, no quieren que aprendamos 
a pensar con libertad y a cultivar el pensamiento crítico, no quieren que desarrollemos las capacidades 
para transformar el mundo y a la humanidad… Ahora miles de jóvenes han salido a las calles: exigen una 
auténtica formación universitaria, no se dejan engañar con las cuentas de colores de la feria organizada 
por la SEP. Es inaplazable que se les den los espacios formativos que demandan”. (Pág. 22- Manuel 
Pérez Rocha)  

 
SEP 

 
* El próximo presidente del INEE “no será gente desconocida”: Córdova 
 
La Jornada: En la víspera de que entre en vigor el decreto que dotó de autonomía al Instituto Nacional 
para la Evaluación de la Educación (INEE), el titular de la Secretaría de Educación Publica, José Ángel 
Córdova Villalobos, adelantó que hay entre ocho y 10 candidatos para ocupar el cargo de presidente del 
instituto, que para el 15 de agosto ya habrá sido nombrado por el presidente Felipe Calderón. (La Jornada  
40- Karina Avilés) 
 
* Autonomía del INEE no se logrará en un día: Zorrilla  
 
El Universal: La autonomía del INEE “tardará años”, pues tiene que ir “avanzando por pasos”, asegura la 
directora Margarita Zorrilla, quien advierte que el tema de la necesidad autonómica del organismo será 
planteado, en su momento, al nuevo gobierno de la República. En entrevista con El Universal afirma que, 
desde su nacimiento, el INEE ha colocado su autonomía en la mesa de discusión y que “en su momento el 
tema se planteara” al nuevo gobierno de la república. (Pág. 14 Nurit Martínez) 
 
* INEE, preparado para evaluar a profesores 
 
La Razón: A diez años de su creación, el INEE se declaró preparado para iniciar, el próximo año, la 
evaluación a docentes y establece las bases para la crear un sistema nacional de evaluación de educación 
obligatoria. A unos días de que entre en vigencia el nuevo decreto por el que se le otorga una nueva 
autonomía técnica y administrativa de la SEP, la directora del Instituto, Margarita Zorrilla, dijo que será 
necesario construir un acuerdo estratégico porque al estar ahora sectorizado a la Secretaría de Hacienda 
les obliga a trabajar de otra manera, aunque aclaró que ello no  implica romper el trabajo con la SEP. (La 
Razón 23, El Financiero 22) 
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* Exigen desintoxicar a niños de exámenes 
 
Excélsior: En el décimo aniversario del Instituto Nacional de Evaluación (INEE), expertos como Manuel Gil 
Antón, de El Colegio de México (Colmex), pidieron `desintoxicar` a los niños de tanta evaluación y 
exámenes.Gil Antón a través del artículo “¡A desevaluar!”, publicado en el libro de aniversario del instituto 
titulado INEE. Una Década de Evaluación 2002-2012 indicó que muchas de estas pruebas están mal 
diseñadas. A su vez María Ibarrola, del CINVESTAV, reprochó que la evaluación en México esté centrada 
en la productividad y también llamó a evaluar el impacto de Twitter, Facebook e internet. (Pág. 15) 

 
* Pide Comisión Permanente reinstalar maestros 
 
La Jornada: Luego de una prolongada discusión, el pleno de la Comisión Permanente pidió a los titulares 
de la Secretaría de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, y de Educación de Puebla, Luis 
Maldonado, reinstalar a los 43 maestros de esa entidad despedidos recientemente. La propuesta fue 
presentada por Ricardo Monreal (PT), quien detalló que 5 mil profesores disidentes del Sindicato Nacional 
de Trabajadores de la Educación no aplicaron la prueba en Izúcar de Matamoros, Huachinango, San 
Martín Texmelucan y Tehuacán, porque consideraron que no es un mecanismo confiable de evaluación. A 
consecuencia de ello, 42 directores y un maestro fueron cesados. Con votos de PRI, PRD y PT se aprobó 
la propuesta. (Pág. 41) 

 
* Apuesta Calderón por la Equidad Educativa  
 
UnomásUno: Desde el inicio de su gobierno, el Presidente Felipe Calderón siempre apostó por la mejora 
de la calidad y la equidad en materia educativa, mediante la evaluación y la transparencia y con el apoyo 
de los maestros y padres de familia. Tras hacer un recuento de lo que se ha logrado en el sistema 
educativo nacional en la presente administración, el Secretario de Educación Pública, Doctor José Ángel 
Córdova Villalobos, explicó que por primera vez en la historia de México se aplica la Evaluación Universal a 
los maestros, con el único propósito de apoyarles en donde les hace falta, en beneficio de los alumnos. 
Subrayó que esta evaluación, que se aplicó tanto a docentes que se encontraban en Carrera Magisterial, 
como a quienes desean ingresar al programa, de ninguna manera atenta contra los derechos laborales de 
los maestros”. (Pág.  6- Matías Pascal) 

 
* Apostó por la mejora de la calidad y la equidad en materia educativa  
 
El Financiero: “Ahora que se acercan los balances del sexenio habrá que mencionar que desde el inicio 
de su gobierno Felipe Calderón Hinojosa apostó por la mejora de la calidad y la equidad en materia 
educativa con el apoyo de maestros y padres de familia. Tras hacer un recuento de lo que se ha logrado en 
el sistema educativo nacional, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova Villalobos, explicó 
que por primera vez en la historia se aplica la Evaluación Universal a los maestros, con el único propósito 
de apoyarles en donde les hace falta, en beneficio de los alumnos...” (Pág. 14- Rogelio Varela) 
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* Inédita evaluación 
 
El Financiero: Tras hacer un recuento de lo que se ha logrado en el sistema educativo nacional en la 
presente administración, el Secretario de Educación Pública, José Ángel Córdova, explicó que por primera 
vez en la historia de México se aplicó la Evaluación Universal a los maestros, con el único propósito de 
apoyarles en donde les hace falta, en beneficio de los alumnos. (Pág. 22) 
 
* Quién sabe cuándo pagarán a trabajadores de la SEP 
 
La Jornada: ‘Quién sabe cuándo’ pagarán a trabajadores de la SEP.- Ahora que leí las declaraciones del 
Secretario de Educación Pública, promoviendo, entre otras opciones para los miles de rechazados de 
educación superior, el sistema abierto (y a distancia Unad-por decreto presidencial-, antes Esad) de la 
dependencia, veo que existe un pequeño problema: a los facilitadores que participamos en ese sistema 
nos pagan por honorarios y cuando quieren”. (Pág. 6- Roberto Navarro) 

 
* Pertinente la advertencia de los expertos  
 
El Economista: Café Político, comenta: “Pertinente la advertencia de los expertos del Instituto Nacional de 
Evaluación sobre el exceso de exámenes y evaluaciones a que se somete a los niños y jovencitos 
estudiantes del sistema escolar mexicano”. (Pág. 37- José Fonseca) 
 
* Cartón Alumnos intoxicados.- Llera 
 
Excélsior: Dibuja a un infante que levita, desorientado y con la mirada perdida, agotado, y a cuyo 
alrededor giran las frases: “Exámenes finales”, “Excale”, “Pisa”, “Prueba Enlace” y “Más exámenes”. (Pág. 
27) 

 
* INEGI publica acuerdo para el registro de maestros 
 
Excélsior : Registro de maestros es de interés nacional.- El INEGI publicó el acuerdo por el que se 
determina al Registro Nacional de Alumnos, Maestros y Escuelas como información de interés para el país. 
De acuerdo con la SEP, con dicho Registro se busca contar con información detallada de alumnos, 
profesores y planteles escolares en una plataforma tecnológica única que facilite el acopio, administración y 
distribución de datos estratégicos del Sistema Educativo Nacional. 

 
De igual forma, se establece que corresponderá a la SEP generar en forma regular y periódica la 
información del Registro y ponerla a disposición de los usuarios. (Pág. 15) 
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* Vencen los 180 días de vigencia del decreto 
 
El Universal : Ciro Murayama, en la columna Jóvenes: ¿derechos o demagogia?, comenta: “El 19 de 
febrero de este año se publicó el decreto por el que se reforman los artículos 3° y 31 de la Constitución 
para hacer obligatoria la educación media superior… Ayer se vencieron los 180 días de vigencia del 
decreto. El Congreso de la Unión hizo una simple modificación al artículo 9° de la Ley General de 
Educación para decir que el Estado promoverá y atenderá la ‘educación media superior y superior’, 
mientras que en los congresos locales predomina el franco incumplimiento en la reforma a la ley de 
educación respectiva… Llevar el bachillerato universal del papel a la realidad requiere de una sólida 
estrategia de política pública que, entre otras cosas, contenga estimaciones expresas a escala nacional y 
por entidad de las necesidades presupuestales, del número de escuelas a construir, de maestros a formar 
y contratar, así como metas anuales de ampliación de la matrícula. En este país ya es más fácil reformar la 
Constitución que contar con un buen ejercicio de planeación, programación y presupuestación (sic).” (Pág. 
19- Ciro Murayama)  
 
* Fausto Alzati Araiza.- Metamorfosis 
 
Excélsior: “El gran reto de Peña Nieto: una revolución educativa.- En los próximos días el TEPJF 
declarará a Enrique Peña Nieto Presidente electo para el periodo 2012-2018. Son muchos, complejos y 
formidables, los retos que tiene que asumir. Pero no me cabe la menor duda que el más trascendente es el 
de poner en marcha la gran revolución educativa que le devuelva a México la fe en su destino de grandeza 
y restaure las vías de movilidad social que el estancamiento y la violencia han atrofiado… A este esfuerzo 
deberá sumarse un conjunto de políticas encaminadas a expandir aceleradamente la oferta de servicios 
educativos, tanto pública como privada y social, elevando su calidad y su relevancia productiva, así como 
su contribución al acervo nacional de habilidades y conocimientos… Hoy se hace necesario dar acceso a 
la educación superior a los mexicanos que aún están excluidos de ella… Cada nini es una vergüenza 
nacional y una semilla de violencia”. (Pág. 14) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

* Crean primer instituto virtual especializado en cardiología 

Milenio: José Antonio González Hermosillo, encargado del proyecto del Instituto Nacional de 
Cardiología Virtual, explicó que doctores altamente capacitados ofrecerán en la web capacitaciones 
intensivas donde enseñarán nuevas técnicas de cateterismo, además, los alumnos participarán de 
manera activa en las cirugías en vivo y se les preparará para efectuar angioplastías, colocación de un 
stent para abrir una arteria obstruida, y diversas cuestiones vinculadas para detectar a tiempo un 
problema coronario. “El potencial de estos cursos no solamente se limita en dar las clases, su riqueza 
consiste en que uno puede enseñar las nuevas técnicas quirúrgicas, las nuevas técnicas de 
cateterismo”, señaló González-Hermosillo.  
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El experto señaló que una de las peculiaridades de los cursos es que el interesado no debe de 
desplazarse al DF, como antaño para acreditarse y reacreditarse, también tiene la opción de ocupar su 
tiempo libre y al final se someterá a una evaluación que está avalada por la Secretaría de Educación 
Pública y por la Secretaría de Salud federal. (Pág. 38) 

* Entregan presea “Juan de Dios Bátiz” a trabajadores politécnicos 

Unomásuno: Como un reconocimiento a 30 años de labor ininterrumpida, 239 trabajadores de apoyo 
y asistencia a la educación del IPN recibieron la Presea “Juan de Dios Bátiz”, y por su destacado 
desempeño laboral 179 más obtuvieron el Diploma a la Eficiencia y la Eficacia. Al hacer entrega del 
citado galardón, la directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez, destacó que estos 
reconocimientos son un ejemplo de la decisión institucional de estimular permanentemente los 
esfuerzos que realiza la comunidad politécnica. (Pág. 11)  

* Mayores de 50 años, trabajadores con rezago educativo 

Unomásuno: La mayoría de los servidores públicos que se encuentran en rezago educativo fluctúan 
entre los 50 años y más, dio a conocer Juan de Dios Castro Muñoz, director general del INEA, durante 
la 14 Sesión Ordinaria del Consejo Nacional de Educación para la Vida y el Trabajo. (Pág. 11) 

* Denuncian inconsistencias en la Escuela Superior de Música 

Excélsior: El INBA ha desistido realizar un nuevo acceso sobre la fachada principal de la casa donde 
Enrico Caruso cantó la ópera Otello a principios del siglo XX, hoy convertida en la Escuela Superior de 
Música, informó personal de esa institución educativa… La negativa al nuevo acceso forma parte de 
una denuncia laboral que incluye la desaparición de un espacio que venía sirviendo como taller, el 
derrumbamiento de la barda original colindante con la obra que construye el Conaculta a un costado, e 
inconsistencias en la restauración del inmueble construido en 1902. (Pág. 10-Comunidad) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Firma Calderón reforma en materia política 

El Universal: El Presidente Felipe Calderón Hinojosa firmó en el Palacio Nacional el decreto de la 
reforma constitucional en materia política; un paquete de ocho cambios que calificó como “un paso 
importante en la evolución del régimen democrático, participativo y plural” de México. Sin embargo, 
Calderón estableció como asignaturas pendientes las propuestas de su iniciativa original del 15 de 
diciembre de 2009, sobre las que hubo divergencias… Fueron testigos de la firma presidencial del 
decreto de promulgación, los líderes nacionales del PRI, Pedro Joaquín Coldwell; del PAN, Gustavo 
Madero, y del Panal, Luis Castro Obregón. (El Universal PP y 8)  
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* Retiran concesiones a MVS 
 
Reforma: El Gobierno Federal anunció ayer que inició un procedimiento para retirarle a Grupo MVS 
las concesiones de la banda de 2.5 Ghz, utilizables para servicios de banda ancha. Dionisio Pérez-
Jácome, titular de Comunicaciones y Transportes, dijo que estas frecuencias se licitarán nuevamente. 
(Reforma Ocho Columnas, Milenio Ocho columnas, La Jornada Ocho Columnas) 
 
* Condecorará el gobierno francés a Jacqueline Peschard 
 
Excélsior: Por su “excepcional trabajo al servicio de la democracia y del Estado de derecho en 
México”, la comisionada presidenta del IFAI, Jacqueline Peschard, será condecorada por el gobierno 
francés con la Orden de la Legión de Honor, en grado de Caballero. (Pág. 13) 

 

DIARIO OFICIAL DE LA FEDERACIÓN 
 

El Diario Oficial de la Federación publica la Resolución por la que se autoriza a la Sociedad de 
Argumentistas y Guionistas de Cine, Radio y Televisión, para operar como Sociedad de Gestión Colectiva. 
(Primera sección, Pág. 4) 
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FECHA COMUNICADO 

08/08/12 093 

 

EL PRÓXIMO LUNES 13 CONTINUARÁN LAS PLÁTICAS EN LA 
MESA DE ATENCIÓN ENTRE AUTORIDADES EDUCATIVAS Y LOS 

MOVIMIENTOS MAES Y MENA 

 

El próximo lunes 13 de agosto reiniciarán las pláticas en la Mesa de Atención entre autoridades 
educativas y los movimientos de jóvenes que no obtuvieron lugar en instituciones de educación media 
superior y superior. 

 

Durante la sesión del martes 7 de agosto, la Secretaría de Educación Pública y las Instituciones 
de Educación Superior Federales y Metropolitanas dimos a conocer el resultado del diálogo sostenido 
con el Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior (MAES) y el Movimiento de 
Estudiantes No Aceptados (MENA), en el que se convino con ambos grupos que los trabajos en la 
Mesa de Atención continuarían ininterrumpidamente hasta alcanzar acuerdos satisfactorios. 

 

Sin embargo, la noche del 7 de agosto, los representantes de los movimientos presentaron la 
información necesaria para que, en apego estricto a la normatividad de cada institución de educación 
media superior y superior, pudieran continuar los trabajos para analizar la atención a los 2,245 casos 
que integran las listas preliminares presentadas por éstos (1,331 presentados por el MAES y 914 por el 
MENA). 

 

La SEP reitera su absoluta disposición para mantener abierto el espacio de diálogo con los 
representantes de ambos movimientos y las instituciones de educación media superior y superior, con 
la firme convicción de que es esta la mejor vía para alcanzar resultados favorables. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/08/12 ESTADOS 4 

Brindará la BUAP lugar a estudiantes 

 
RECTOR. Enrique Agüera Ibáñez 

 
PUEBLA. La Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP) incrementará en un 50% los 
espacios a estudiantes de nuevo ingreso, tanto para bachillerato como licenciatura, informó Enrique 
Agüera Ibáñez.  

 

El rector de la Máxima Casas de Estudios del estado dijo que de “cada 100 estudiantes que aspiran 
entrar a la institución, en este año ingresará 50%, lo que constituye un indicador sin precedente”.  

Explicó que la BUAP ha realizado, en los últimos años, un gran esfuerzo para alcanzar este porcentaje 
de la matrícula. Ejemplo de ello “es la construcción de nuevas preparatorias y bachilleratos que, por lo 
menos, hace 20 años no existían”.  

 

Además, se han “edificado ocho preparatorias en toda la entidad y, en breve, entrará en operaciones el 
bachillerato 5 de Mayo, el cual será ejemplo nacional e internacional”, aseguró.  
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Explicó que la BUAP es líder en muchos indicadores y uno en especial que, junto con la Universidad 
Autónoma de Nuevo León, es de las instituciones de mayor tamaño en el territorio nacional que más 
estudiantes de nuevo ingreso reciben de acuerdo, al número de aspirantes que anualmente buscan un 
espacio a través del proceso de admisión.  

 

La media nacional se encuentra entre 28 y 29% de cada 100 aspirante, mientras que en la Benemérita 
Universidad Autónoma de Puebla en esta año, con la ampliación que se hará, se llegará a 50%. Este 
porcentaje “constituye un indicador sin precedente”, aseveró.  

 

Es un firme compromiso que cada año la universidad pueda brindar más espacios a los aspirantes de 
nuevo ingreso, con ello la institución se mantiene como líder en todo el país en admisión de alumnos.  

 

Y precisó: “Es muy factible comprobarlo, al relacionarlo con el nivel de otras universidades en su 
porcentaje de nuevo ingreso y ratificar que la BUAP, además de ser una institución con altos índices 
de calidad, auditada y evaluada, es un espacio académico que abre nuevas plazas anualmente para 
recibir más estudiantes”. 
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Acusa la SEP a los movimientos de “romper” las negociaciones 
KARINA AVILÉS 

La solicitud de los rechazados de ingresar a la Normal Superior de Maestros, que cuenta con lugares, 
“atoró” la posibilidad de acuerdo y pospuso reunión para el lunes, señalan estudiantes 

El titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), José Ángel Córdova Villalobos, responsabilizó a 
los movimientos de aspirantes no aceptados a la educación media superior y superior de “romper” las 
negociaciones con las autoridades educativas y plantear su reanudación hasta el próximo lunes. Los 
jóvenes negaron lo anterior y anunciaron que se quedarán en un plantón indefinido frente a la SEP. 

El funcionario indicó que pese a que “se tuvo la prudencia, la apertura, la paciencia y el trato con ellos” 
y de que la dependencia había hecho un “gran esfuerzo” en la mesa de diálogo, “a la hora que sacan 
lo de las normales, bueno, espérame, ni siquiera lo habíamos considerado, entonces ya veremos el 
lunes”. 

La SEP informó en un comunicado que los jóvenes entregaron listas preliminares con 2 mil 245, de los 
cuales mil 331 fueron presentados por el Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación Superior 
(Maes) y 914 por el Movimiento de Estudiantes No Aceptados (Mena). Los inconformes señalaron que 
fue la dependencia la que propuso “declararse en una mesa permanente en receso” hasta la próxima 
semana, luego que no alcanzaron un acuerdo respecto de su solicitud de permitir el ingreso a 
aspirantes rechazados de la Escuela Normal Superior de México (ENSM), institución que ofreció 680 
lugares, pero sólo asignó 350. 

Luego de 18 horas de negociaciones continuas, y ante la negativa de la SEP de firmar un acuerdo 
nacional para el aumento de la matrícula de educación media superior y superior e incluir en ese 
arreglo a las normales, representantes de los rechazados informaron que no hubo una respuesta 
satisfactoria y se abrió un “receso hasta el próximo lunes a las 16 horas”, a fin de continuar el diálogo. 

Atzelbi Hernández, integrante del Maes, indicó que el tema que mantiene “atorada” la posibilidad de 
alcanzar un acuerdo es la solicitud de jóvenes rechazados en su ingreso a la ENSM, donde “hay 
lugares disponibles para recibirlos”. En cambio, destacó que hubo avances en la redacción de un 
pronunciamiento de instituciones de educación superior para establecer que el examen de admisión no 
es un proceso de “aprobados y reprobados, sino de ordenamiento en función de los lugares 
disponibles”. 

Consideró que es un acto de “irresponsabilidad” tanto de la SEP como de la normal que ante la falta de 
espacios educativos “se tenga una universidad semivacía, cuando hay estudiantes que quieren 
ingresar. No se requiere construir más salones o edificios ni contratar docentes, lo único que se  
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necesita para su ingreso es voluntad, que fue lo que hizo falta a la secretaría, que no quiso aceptar esa 
posibilidad”. 

Explicó que la SEP “ni siquiera quería que el asunto se tocara en la mesa. Propuso que se llevara el 
tema a una mesa en la ENSM, donde participará la Administración Federal de Servicios Educativos en 
el Distrito Federal y la responsable de las normales. Además, presentó una ofe ta de becas en 
escuelas privadas para quienes deseen. Dijeron que podían gestionar becas o cuotas preferenciales 
de mil pesos mensuales.” 

Lo anterior fue rechazado por los inconformes. Por ello, informó, “en tanto no se resuelva este asunto, 
no era posible continuar la mesa, y se acordó, a propuesta de la SEP, declararse en un receso” hasta 
el lunes, a las 16 horas. 
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El próximo presidente del INEE “no será gente desconocida”: 
Córdova 

KARINA AVILÉS 

En la víspera de que entre en vigor el decreto que dotó de autonomía al Instituto Nacional para la 
Evaluación de la Educación (INEE), el titular de la Secretaría de Educación Pública, José Ángel 
Córdova Villalobos, adelantó que hay entre ocho y 10 candidatos para ocupar el cargo de presidente 
del instituto, que para el 15 de agosto ya habrá sido nombrado por el presidente Felipe Calderón. 

Trascendió que entre los posibles aspirantes están la académica María Amparo Casar, quien apoyó la 
campaña de Josefina Vázquez Mota; Carlos Elizondo, nombrado por la ex aspirante presidencial y ex 
secretaria de Educación Pública para formar parte de su gabinete; Blanca Heredia, ex directora de la 
Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos en México, y Rodolfo Tuirán, 
subsecretario de Educación Superior. 

“Estamos en los últimos pasos para ver si aceptan; se ha tenido cuidado de seleccionar a gente capaz 
y con amplia experiencia y de quien se ha pensado “puedan ser los mejores”. No será gente 
desconocida, aseguró. 

En relación con el resto de los integrantes de la Junta Técnica, dijo que se estudian las candidaturas 
de entre 15 a 20 personas. El perfil para ser miembro es una trayectoria de vida en procesos de 
evaluación y conocimiento de la educación, indicó. 

Ayer por la tarde se realizó una mesa titulada Perspectivas del INEE, en la cual participó el titular de la 
Secretaría de Educación Pública. Tras la sesión en la sala Manuel M. Ponce del Palacio de Bellas 
Artes, Córdova Villalobos señaló que muy pronto se conocerán los nombres de quienes serán los 
responsables de las decisiones de ese instituto. 

En la mañana, la directora general del INEE, Margarita Zorrilla, expresó sobre los futuros integrantes 
de la Junta Técnica, que estos “asuntos están directamente en Presidencia”. 

En la celebración de los 10 años de vida del instituto que motivó la edición del libro INEE, una década 
de evaluación 2002-2012, Zorrilla y especialistas en educación coincidieron en señalar que con el 
decreto que entrará en vigor el 14 de agosto es necesario un nuevo acuerdo con la SEP, ya que el 
instituto pasará de ser un organismo sectorizado de esa secretaría a uno que será coordinado por 
Hacienda y Crédito Público. “La autonomía no implica rompimiento” con la dependencia, estableció 
Zorrilla en uno de los textos del citado libro. 
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En entrevista posterior, externó que el siguiente paso jurídico es crear un sistema nacional de 
evaluación de la educación obligatoria, que incluya desde la enseñanza básica hasta la educación 
media superior. 

Consideró que el cambio de gobierno traerá “un área de oportunidad muy grande” para colocar temas 
en la mesa de discusión como el de garantizar el derecho a la educación obligatoria y el de cerrar las 
brechas entre quienes tienen o no dificultades en sus aprendizajes. 
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}
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Presenta el IFE informe sobre educación cívica 
FABIOLA MARTÍNEZ 

El Instituto Federal Electoral (IFE) presentará hoy al Consejo General el informe sobre educación 
cívica y desarrollo de la cultura democrática en México 2011-2015. 

En el documento señala tanto los avances obtenidos en la materia como los retos respecto de la 
información de las consultas y la escasa puesta en práctica en instancias públicas y privadas. 

Por ejemplo, a raíz de la consulta infantil que realizó este año, comenta que el diagnóstico no ha sido 
debidamente difundido para la elaboración de planes y programas de políticas públicas. 

Además, sostiene que existen rezagos en cuanto al desarrollo tecnológico para fortalecer el debate 
político. 

Con el apoyo de especialistas en evaluación de los programas de educación cívica del IFE, se 
recomienda poner énfasis en los medios digitales de generación de información e interacción social. 

“Nos estamos quedando atrás”, comentaron especialistas durante los análisis, quienes reconocieron la 
escasa participación y las vías de interacción que ofrece el portal del IFE. 

Otra modalidad que impulsó el IFE para la participación fue denominado Telegrama ciudadano, cuyos 
resultados deberán ser entregados a las autoridades de los tres niveles de gobierno para que se 
conozca la opinión de casi un millón de ciudadanos. 

Por ejemplo, tomando en consideración variables como el sexo y la edad, los hombres jóvenes dijeron 
que su prioridad es la educación y en segundo término el trabajo, mientras que para los adultos 
mayores la lista de prioridades es encabezada por la seguridad y el trabajo. 
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Zapata sigue vigente, porque pretenden arrebatarnos tierra y 
libertad: #YoSoy132 

EMIR OLIVARES ALONSO Y RUBICELA MORELOS 

Mantenemos sus ideales, ya que la revolución agraria empezó aquí y está inconclusa 

Rechazan el virtual arribo de Peña Nieto a Los Pinos 

 
Integrantes de grupos sociales, sindicatos y del movimiento #YoSoy132, durante el homenaje al 

general Emiliano Zapata en San Miguel Anenecuilco, Morelos, lugar de nacimiento del Caudillo del Sur 

Anenecuilco, Mor., 8 de agosto. Reunidos en este poblado, donde hace 133 años nació el general 
revolucionario Emiliano Zapata, representantes de organizaciones y movimientos sociales señalaron 
que la revolución emprendida hace más de un siglo por el Caudillo de Sur está incompleta. 

Muestra de ello son los conflictos que enfrentan habitantes de San Salvador Atenco, estado de México; 
de Huexca y Tepoztlán, Morelos, quienes se oponen a la construcción de la presa la Parota en 
Guerrero, o el Sindicato Mexicano de Electricistas, al igual que otros donde el común denominador es 
el despojo de tierras, de la fuente laboral o de recursos naturales por parte de los gobiernos “en 
beneficio de negocios para las trasnacionales”. 
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Convocados por la célula de Morelos del movimiento #YoSoy132, representantes de esos pueblos y 
organizaciones participaron en el festival Tierra y libertad, celebrado en la escuela primara Emiliano 
Zapata de esta comunidad, para conmemorar el aniversario del natalicio del general revolucionario. 

Los festejos por esta efeméride, propuestos y aprobados en la Convención Nacional contra la 
Imposición, realizada los días 14 y 15 de julio en San Salvador Atenco y promovidos por #YoSoy132, 
se repitieron en varias ciudades del país. El acto central se celebró en esta región zapatista. 

La ceremonia de bienvenida se realizó en la plaza principal de este poblado, al pie de una estatua de 
Zapata ubicada frente a la escuela primaria. 

“Hoy más que nunca los ideales de Zapata están vigentes, porque los grupos poderosos nos quieren 
arrebatar la tierra y la libertad”, señalaron los participantes, al tiempo que rechazaron la virtual llegada 
de Enrique Peña Nieto a la Presidencia. 

Primero en intervenir en el mitin, el representante del pueblo de Anenecuilco manifestó: “Aquí nació la 
revolución del sur, la revolución agraria más importante del siglo XX, la cual está inconclusa, aun 
cuando los sistemas de gobierno autoritario la quieren hacer pasar como triunfante. No es así, 
nosotros somos el más claro ejemplo de que seguimos en el proceso de lucha 102 años después de la 
pelea que dieron nuestros abuelos zapatistas”. 

Mayra Castillo, integrante del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y Agua de Morelos, Puebla y 
Tlaxcala, leyó una carta dirigida al general: “Hoy, con tristeza y rabia, venimos a tu cumpleaños a 
pedirte que te levantes de tu tumba y estés con nosotros, (porque) gente de nuestro pueblo se ha 
vuelto muy ambiciosa y egoísta y no le importa vender la tierra que tú y nuestros abuelos recuperaron”. 

Dos horas antes, frente a la estatua de Zapata, en la plaza principal, ejidatarios de Atenco realizaron 
una guardia de honor para sumarse a los festejos por el 133 aniversario del natalicio del Caudillo del 
Sur. 

Empuñando su emblemático machete (símbolo de la lucha en defensa de la tierra), los 19 enviados de 
San Salvador Atenco se unieron en una sola voz: “¡General, seguimos conservando sus ideales en la 
lucha campesina. A sus órdenes!” 

Hasta este poblado llegó Carlos, estudiante de doctorado en sociología en Nueva York y representante 
de #YoSoy132 en esa ciudad. Resaltó que en Estados Unidos la lucha no ha sido sencilla, pero cientos 
de personas se han sumado al movimiento, que se organiza para recibir a la caravana internacional del 
Movimiento por la Paz con Justicia y Dignidad. 
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También se leyó un comunicado de #YoSoy132-Internacional, en el que se recordó que Zapata es el 
referente más importante y fuente de inspiración para las luchas sociales. 

A unos metros de la explanada, Wolfango Aguilar, integrante del consejo consultivo del comisariado, 
narraba a los curiosos parte de la historia de este “heroico poblado”, que tiene 5 mil hectáreas de 
tierra, montes y agua para el cultivo, “todo herencia del general y de la lucha zapatista”. 

Las actividades conmemorativas incluyeron talleres para niños, representaciones culturales y mesas 
de discusión. La delegación de Huexca, una de las más numerosas, expuso la problemática de su 
región y su lucha contra la imposición de una termoeléctrica y un gasoducto. 

Después de un receso para la comida, se invitó a los asistentes a participar en una caminata por calles 
de Anenecuilco hasta llegar a la casa de Zapata, convertida en museo. 

Con el acompañamiento de una banda de viento y tambora, el recorrido –en el que se escuchó el grito: 
“¡Fuera Peña!”— se convirtió en fiesta ambulante a la que se sumaron pobladores de la comunidad, en 
particular jóvenes. 

La marcha concluyó en la explanada principal con un bailongo, en espera de que este jueves se 
retomen las celebraciones por el cumpleaños de Zapata. 

Llaman a construir otra forma de vida 

Laura Poy Solano 

El movimiento #YoSoy132 conmemoró en la ciudad de México el 133 natalicio de Emiliano Zapata con 
brigadeos informativos, mesas de análisis y perfomance, con la finalidad de “recordarle a México que 
sigue vivo el espíritu del caudillo revolucionario, que la lucha de los pueblos en defensa de la tierra 
también es una de las banderas que defendemos como colectivo social”, aseguraron integrantes de 
Acampada Revolución. 

En tanto, estudiantes de la Facultad de Ciencias de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM) realizaron un festival cultural donde se destacó “que las luchas zapatistas siguen vigentes y la 
construcción de una verdadera democracia parte de la organización de los pueblos”. 

Con un concierto de rock y la proyección de un documental sobre las movilizaciones de los zapatistas, 
“queremos abrir nuevamente el debate sobre la importancia de recuperar el valor histórico de estas 
luchas y sumarnos a la defensa de la tierra”, explicó Marco Iván Dávalos, alumno de esa casa de 
estudios. 
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Cocó Villarreal, integrante de Acampada Revolución, afirmó que “ la defensa de la tierra contra los 
monopolios y su destrucción es un bandera de lucha del movimiento, porque sigue vigente la proclama 
zapatista: ‘la tierra es de quien la trabaja’”. 

Explicó que la realización de un perfomance junto a la fuente de La Diana, en el que participaron más 
de 20 jóvenes, tuvo como propósito “hacer un llamado a la sociedad mexicana a que se sume a la 
tarea de construir una nueva forma de vida en la que no imperen los intereses de los monopolios ni de 
unos cuantos sobre los derechos de las mayorías”. 

Libertad, integrante de Acampada Revolución, dijo: “Quisimos hacer un acto simbólico de rescate de la 
tierra. Enviar un mensaje de que debemos retornar a un vínculo más humano con ella”. 

Como parte del programa político y cultural organizado por Acampada Revolución, también se realizó 
una mesa de análisis sobre la vigencia del zapatismo en la lucha social. Pablo Moctezuma Barragán, 
investigador y activista social, destacó que “los zapatistas aportaron todo un modelo de soberanía 
nacional, en el que las decisiones eran consultadas con el pueblo, y desde la organización más 
pequeña, el municipio, se construían las acciones de gobierno. Sí tenían un proyecto de nación, y éste 
se basaba en la soberanía por y para el pueblo”. 

Protestas y brigadeo 

Integrantes del Frente Oriente, que agrupa a jóvenes de asambleas locales de #YoSoy132, bloquearon 
los accesos de la tienda Soriana ubicada en avenida Zaragoza, cerca de la estación Guelatao del 
Metro, e impidieron el ingreso de clientes. 

Roberto López, de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, afirmó que participaron 
estudiantes de 10 facultades y escuelas en una “acción pacífica” en protesta por el papel que 
desempeñó la cadena de tiendas en el proceso electoral y para “buscar un acercamiento con la 
población e informar cuáles son los objetivos del movimiento”. 

En tanto, miembros de la asamblea general del Instituto Politécnico Nacional, que aseguraron agrupa 
27 escuelas de esa casa de estudios, realizaron un “levantamiento de plumas” en la caseta México-
Toluca durante 20 minutos, mientras que unos 30 jóvenes brigadearon entre los automovilistas para 
protestar contra la imposición de Enrique Peña Nieto en la Presidencia. 

Señalaron que realizaron “tareas de volanteo durante 40 minutos, mientras en dos casetas 
mantuvieron libre paso”. El grupo se retiró una hora después de que inició su protesta. 

Por la tarde, estudiantes de medicina y médicos residentes, agrupados en #YoSoy132-Salud, 
realizaron una jornada informativa en el Zócalo capitalino y se manifestaron contra el modelo de  
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sistema de seguridad social como el que “pretende impulsar Peña Nieto, en el que se abandona el 
servicio público en favor de los intereses de unos cuantos”. 

Alumnos de la Facultad de Medicina de la UNAM destacaron que, como movimiento social, 
“rechazamos un sistema en el que la salud deja de ser un derecho para estar al alcance sólo de quien 
pueda pagar por ella”. 
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Rescatan jóvenes bajopuentes para exhibir arte y enseñar deportes 
BERTHA TERESA RAMÍREZ 

 
El Sub de 20 de Noviembre y Pino Suárez promueve exposiciones de adolescentes 
En Río Churubusco se ofrecen talleres de box, judo y de patineta femenil 

 

 

 
Aspectos de los talleres de cartonería y joyería que se imparten en El Sub del bajopuente de 20 de 

Noviembre y Fray Servando Teresa de Mier 
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En la esquina de 20 de Noviembre y Fray Servando Teresa de Mier, a unos pasos de la estación Pino 
Suárez del Metro, se encuentra El Sub, Galería de Arte Joven, bajopuente rescatado por adolescentes, 
quienes luego de 15 años de abandono, lo rehabilitaron y adaptaron para promover el arte y diversas 
actividades de cultura y esparcimiento. 

En el año 2010, un grupo de jóvenes del Programa de Empleo de Verano del Instituto de la Juventud 
del Distrito Federal (Injuve-DF) decidió emprender el rescate de este espacio que se encontraba en el 
abandono y que significaba un foco de infección e inseguridad en esta zona. 
 
Así, con el apoyo del Fideicomiso del Centro Histórico, El Sub se convirtió en un espacio que, además 
de servir como paso peatonal, se consolida, gracias al esfuerzo de la comunidad joven, en un 
detonante de la cultura y el arte desde una mirada urbana y siempre entusiasta. 
 
El Sub ha albergado exposiciones diversas e iniciativas de muy variados matices, pero siempre 
promoviendo la cultura y la expresión artística. Ha recibido a artistas emergentes que montan 
exposiciones o presentan conciertos gratuitos. 
 
De lunes a sábado, desde las 10 horas, El Sub recibe a cualquier joven que desee participar en sus 
talleres. La oferta es variada y va desde clases de danza árabe o breakdance, hasta talleres de 
alebrijes, teatro urbano o modelado de plastilina. 
 
También hay actividades enfocadas al fomento a la lectura, títeres, ajedrez, escultura y hasta un cine 
club que se monta los viernes, horarios que se pueden consultar en el sitio web 
www.jovenes.df.gob.mx/SUBCULTURAL.jpg. 
Con la misma intención, el puente peatonal subterráneo que se ubica en Río Churubusco y calzada de 
Tlalpan es un espacio rescatado por los jóvenes, quienes decidieron darle una vocación deportiva. 
 
Los talleres que se imparten sin ningún costo y sólo con el requisito de presentar una identificación y 
comprobante de domicilio incluyen clases de zumba, skate-boarding, yoga, patinaje urbano y artístico y 
capoeira. 
 
También se ofrecen talleres de box, judo y parkour, así como de porristas o de patineta femenil “Chica 
Rider”. En el sitio web www.jovenes.df.gob.mx/SUBDEPORTIVO.jpg se pueden consultar horarios y la 
totalidad de las alternativas deportivas que oferta el gobierno capitalino. 
 
 
 
 
 

http://www.jovenes.df.gob.mx/SUBCULTURAL.jpg
http://www.jovenes.df.gob.mx/SUBDEPORTIVO.jpg
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El Sub de Churubusco se ha ido ganando la simpatía y la preferencia de los jóvenes, quienes 
encuentran un lugar idóneo para desarrollar sus habilidades, con estilo y decoración urbana que 
incentiva su creatividad y aptitudes deportivas, dicen autoridades. 
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Sin acuerdo concluye diálogo entre autoridades de la SEP y No Aceptados 

CECILIA HIGUERA 
 

Sin lograr llegar a ningún acuerdo, ayer concluyó la tercera mesa de diálogo (instalada este martes a 
las 19 horas) entre autoridades de la Secretaria de Educación Pública (SEP) representantes de 
universidades federales y metropolitanas e integrantes de los movimientos de Aspirantes Excluidos de 
la Educación Superior (MAES) y de Estudiantes No Aceptados (MENA). 

La falta de un acuerdo, a la demanda de los jóvenes que buscan un lugar en la educación media 
superior motivó que los jóvenes decidieran mantenerse en plantón a las afueras de la dependencia por 
tiempo indefinido. 

Luego de 18 horas de negociación, las autoridades universitarias y los representantes del MAES Y 
MENA determinaron retomar el diálogo el próximo lunes. 

Azelbi Hernández, dirigente del MAES, declaró que se reportaban algunos avances en el sentido de 
que el resultado de los exámenes de ingreso en el caso de los jóvenes que no lograron ingresar a la 
UNAM, UAM o el IPN, de ninguna manera significa que hayan tenido calificación reprobatoria, “sino 
que ese es un problema de disponibilidad de espacio, hay quienes obtuvieron buenos resultados, y sin 
embargo, ya no entraron, simplemente porque ya no había lugares”. 

Sin embargo, añadió, el avance de las conversaciones se “atoró”, cuando se comenzó a analizar la 
situación en la escuela Normal Superior, y la disponibilidad de espacios. 

Refirió que la Normal había ofertado 630 lugares durante el examen de admisión y sólo se presentaron 
580, lo que en teoría dejaba todavía 50 lugares disponibles, y pese a ello, fueron rechazados 204 
aspirantes. 
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Saturan pocas carreras y desechan muchas 
Carlos Reyes 

Saturan unas cuantas carreras y desechan muchas y buenas. Lo cierto es que seis de cada diez 
aspirantes a la educación superior se inclinan por estudiar una de las ocho carreras que concentra las 
preferencias a nivel nacional. 

Es una tendencia que impacta de frente la capacidad real de las universidades. 

Aunque las instituciones de educación superior en muchos de los casos ofrecen hasta más de 30 
programas académicos, los jóvenes se concentran en cinco o seis, donde los espacios para ingresar 
se reducen aún más. 

 

Y es que a mayor demanda, menores posibilidades de ingresar a las universidades. Son evidentes que 
las preferencias van más allá de la vocación profesional. Apenas una tercera parte elige su carrera 
bajo esa premisa. El resto, por motivos ajenos. 
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Lo cierto es que, como lo explican los propios especialistas, las opciones que eligen los jóvenes no 
toman en cuenta los desequilibrios en el mercado laboral, ni la buena o mala remuneración que 
pueden percibir. 

Ni los jóvenes conocen ni las carreras de reciente creación en las instituciones, ni la estrategia de 
difusión y posicionamiento de las mismas, que han lanzado y relanzado las autoridades educativas, 
parecen haber funcionado. Las distorsiones en los resultados y las incorrectas preferencias se 
mantienen. 

Y aunque carreras como administración, contaduría, comunicación, medicina, entre otras, están al 
borde de su capacidad en las instituciones públicas, las denominadas escuelas “patito” insisten en 
esas alternativas porque en ello perciben un negocio, dicen los expertos. 

El escenario variopinto ejemplifica a nivel nacional 

El punto de quiebre habla de la gravedad del asunto. La demanda de carreras se canaliza a ocho 
licenciaturas, las cuales concentran el 58 por ciento de los profesionistas del país. 

Y en esa preferencia, datos de la Subsecretaría de Educación Superior, hablan de que apenas una 
tercera parte de los jóvenes aluden a sus inclinaciones vocacionales como el motivo principal de elegir 
carrera. 

Ése es el panorama que se repite con sus variantes en cada uno de los estados. En la Universidad de 
Sonora (Unison), las carreras con mayor demanda en su último examen de admisión fueron Sicología, 
con mil 800 solicitudes; Medicina, con mil 780, y Derecho, con mil 600. El resto de las solicitudes se 
distribuyó en las otras 38 carreras que ofrece la institución. 

El asunto de Medicina, al parecer, es un fenómeno ya a nivel nacional. En Chihuahua, 626 estudiantes 
fueron aceptados por la Universidad Autónoma de ese estado, aunque 871 quedaron fuera al no 
encontrar cabida en esa carrera. Es decir, uno de cada dos. 

En el caso de Contaduría y Administración, ante la creciente demanda, la facultad de esa especialidad 
incrementa año con año su capacidad y opera al límite. Para este ciclo escolar que inicia, tendrá mil 2 
alumnos de nuevo ingreso. No hay rechazados, pero las propias autoridades saben de los riesgos. 

Hacia el otro extremo del país, en Chiapas, las preferencias no distan mucho de las registradas en 
otras entidades y a nivel nacional. En el último examen de admisión, las licenciaturas en Medicina 
Humana, Ingeniería, Administración, Contaduría, Gestión Turística y Comunicación, son las que 
registran mayor demanda entre los jóvenes egresados de las escuelas del nivel medio superior.Y es 
que, como lo explica el rector de la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEM), Eduardo  
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Gasca Pliego, si bien el presupuesto de la institución se ha incrementado en 70.6 por ciento desde 
2005, la matrícula sólo ha aumentado un 23 por ciento. 

En el caso de la carrera de Medicina, únicamente hay lugar para 200 aspirantes de 3 mil que 
presentan un examen de admisión. Apenas el 6. 6 por ciento de los aspirantes logra entrar a la UAEM 
en ese programa educativo. De nuevo la saturación de ciertas opciones académicas. 

Y es que, como lo reconoce el propio rector de la Universidad Autónoma de Morelos, Alejandro Vera 
Jiménez, los jóvenes que buscan un sitio en esta institución, no está reprobando el examen y más aún 
tienen el nivel aprobatorio. 

El problema clave, dice, es que en su gran mayoría no se tienen los lugares suficientes para atenderlos 
adecuadamente. 

Y, para no variar, en Nayarit, la carrera de Medicina es la que acapara la mayor parte de las solicitudes 
de ingreso. El problema es que el estado cuenta con sólo 131 lugares clínicos, lo que representa una 
limitante para poder ampliarlo. 

Misma situación en la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla (BUAP), donde si bien se acepta 
más de la mitad de los aspirantes, cifra superior a la media nacional, carreras como Medicina 
concentran buena parte de la demanda de los jóvenes. 

Aquí, como lo explica el rector Enrique Agüera Ibáñez, el crecimiento de la BUAP sí va en función de 
las preferencias que los jóvenes expresan en los distintos procesos de admisión. 

Este 2012, por ejemplo, para Medicina, en la que en el 2005 se abrieron 500 lugares, el cupo se ha 
elevado a 900 para este año. En esa unidad académica, explica, se recibían en promedio 600 alumnos 
cada año, y en este 2012 serán mil 400 los que ingresen gracias a la ampliación de la oferta 
académica. 

El esquema en la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) es similar. Del total de la oferta 
académica del nivel superior, son doce las carreras de mayor demanda. 

En la Universidad Autónoma de Yucatán (UADY), el número de aspirantes en el último proceso de 
selección fue de 10 mil 900. Y aunque la institución ofrece 45 opciones de licenciatura, la carrera más 
demandada es la de Medicina, pues sólo en ella se inscriben casi la misma cantidad de aspirantes que 
de cupos ofertados por la institución educativa, en todas sus carreras. 
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Alternativas limitadas por preferencia 

 

En la Universidad de Guadalajara (U de G), las carreras de Médico Cirujano y Partero, con casi 4 mil 
667 aspirantes; Abogado, con 3 mil 954 aspirantes; Psicología, con 2 mil 288 aspirantes y la de 
enfermería, con mil 932 aspirantes, fueron las más demandadas. 

Las preferencias en la Universidad Veracruzana (UV) caminan en ese sentido. Las carreras de 
Medicina y Ciencias de la Comunicación siguen siendo de las más solicitadas y saturadas, aun cuando 
la institución ofrece y tiene la capacidad de aceptar el ingreso en 31 programas académicos. 
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Además de Ciencias de la Comunicación y Medicina, otras carreras que son consideradas como 
saturadas son Derecho, Enfermería, Pedagogía. 

Por ello, en algunas entidades ya se trabaja en ese sentido. Es el caso de Campeche, donde la 
Universidad Autónoma del estado y la Universidad Autónoma del Carmen, estudian estrategias 
conjuntas con las autoridades locales para que las carreras tengan una vinculación viable con las 
necesidades del estado y del país. 

Y es que no todos pueden estudiar para ser médicos; la demanda sobre la carrera de medicina está 
verdaderamente presionada. 

La idea es que, más que clausurar o eliminar estas opciones educativas, se busquen caminos para 
regularlas a la baja. 

Las instituciones están trabajando en ese tema, sobre todo en el ámbito de ciencias sociales también 
hay mucha saturación; lo importante es la orientación vocacional, y alentar a los jóvenes a las 
decisiones mejor razonadas. Ése es el objetivo. 

Al respecto, Trinidad Padilla López, Presidente de la Comisión de Educación y Servicios Educativos de 
la Cámara de Diputados, sostiene que ante la saturación de algunas áreas profesionales, se debe 
impulsar la creación de nuevas carreras en las universidades. 

"Hay profesiones que no tienen una solución a corto plazo y con tendencia a generar una sobreoferta 
educativa, como por ejemplo la abogacía; algunas de esas carreras ya están saturadas", explica. 

Y es que las universidades, apunta, deben enfocarse a la formación de especialistas en áreas 
científicas. 

"No veo que las universidades en general se estén poniendo las pilas respecto a abrir carreras que 
tengan que ver con la formación, por ejemplo de criminólogos, que va a necesitar a partir de cierto 
momento el sistema de justicia penal, así como una policía más eficiente que base la persecución del 
delito en evidencias sólidamente fundadas y científicamente soportadas", considera. 

Los mercados, resultado de las preferencias 

En ese sentido, cabe recordar que la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de 
Educación Superior (ANUIES), afirma que en México existe una falta de empleo para los egresados de 
más de 41 licenciaturas debido a que una de cada 3 carreras registra una saturación. 
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En su estudio Mercado laboral de profesionistas en México. Escenario de prospectiva 2000-2006-2010, 
la asociación señala que las 10 carreras más saturadas son: administración, arquitectura, contaduría 
pública, derecho, ingeniería electrónica, ingeniería industrial, informática, medicina, psicología y 
sistemas computacionales. 

Son profesiones que arrojan más de tres cuartas partes de los egresados universitarios año con año, y 
por ende las oportunidades en estos campos no sólo no se han reducido, sino que han aumentado con 
el paso del tiempo, pero en una cantidad insuficiente. 

Por cada diez egresados una plaza laboral es creada, lo que genera un enorme déficit en el número de 
puestos laborales para dichas carreras. 

Es muy común ver a profesionistas titulados en estas áreas realizando labores de asistentes 
administrativos, capturistas o secretarias; aunque más lamentable resulta verlos en actividades 
consideradas “subempleo”, como comerciantes informales o conductores de taxis y transporte público. 

Cuando se abre una vacante compiten por ella decenas e incluso cientos de personas. El principal 
problema que enfrentan los egresados de profesiones altamente saturadas es la competencia. 

Al respecto, algunas bolsas de empleo del país advierten que licenciaturas y carreras técnicas en el 
rubro de salud, finanzas y tecnología ofertarán más plazas. 

Las carreras ligadas a marketing y ventas, medicina, ingeniería, aspectos legales y financieros, 
informática, programación y análisis, son las que mayor presencia tendrán en el mercado laboral, 
según una investigación de la bolsa del empleo Trabajando.com. 

Las direcciones o gerencias en tecnologías de la información se encuentran dentro de las mejor 
tabuladas en el mercado laboral, con puestos que rebasan los 80 mil pesos, la razón es que las 
organizaciones invertirán cada vez más en tener un manejo óptimo y seguro de su información. 

Los empleos de mayor demanda serán los relacionados a proceso de comercialización, 
telecomunicaciones e informática, de acuerdo con los cálculos de esta consultoría. 

Falla difusión y formación 

Para Carlota Guzmán Pérez, socióloga y especialista en perfiles de estudiantes de educación superior 
del Centro Regional de Investigaciones Multidisciplinarias de la UNAM, Campus Morelos, es necesario 
tomar en cuenta que las decisiones sobre las carreras no responden únicamente al criterio del 
mercado de trabajo y que hay jóvenes que deciden en función de sus propios intereses académicos o 
personales, por gusto o pasión. 
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“Me parece que hay quienes tienen un verdadero interés por ejercer dichas profesiones, pero responde 
también a una forma de actuar sobre lo ya conocido y de allí que se trata de profesiones tradicionales”, 
comenta. 

Por un lado, se requiere hacer un esfuerzo por la creación de carreras más novedosas, 
multidisciplinarias y que respondan a las necesidades actuales del mercado de trabajo. 

“Este esfuerzo de creación de nuevas carreras tiene que ir acompañado de una intensa difusión 
mediante diversas estrategias que tienen que partir de la orientación educativa a los responsables de 
esta tarea, que muchas veces no están actualizados, para que esta información llegue hasta los 
aspirantes y a sus familias”, apunta la especialista. 

Para María de los Ángeles Valle Flores, investigadora de la UNAM, hay un problema de difusión de las 
nuevas carreras, no sólo con los estudiantes, para estimular la inquietud, el interés por el saber en las 
distintas áreas del conocimiento, sino que influya en las vocaciones de los estudiantes. 

Con respecto a las discrepancias evidentes entre el mercado laboral y los programas académicos 
existentes, Guzmán Pérez dice que hay quienes optan por ingresar a la educación superior, no con la 
certeza de que van a encontrar un empleo al salir, ya que conocen los problemas laborales, sino por 
contar aunque sea, con una posible o lejana oportunidad de encontrar un trabajo. 

“Me parece que el prestigio social de ser universitario opera de manera distinta que hace unas 
décadas, en la medida que se ha extendido el ingreso a la educación superior a capas más amplias de 
la sociedad; el sentimiento de ser y sentirse universitarios, sigue siendo importante para la mayoría de 
los estudiantes y sus familias, así como para los egresados”, señala. 

A final de cuentas, comenta, se deben abrir mayores oportunidades de ingreso en instituciones 
educativas de calidad y bajo el modelo universitario, ya que opciones como las universidades 
tecnológicas y los modelos abiertos y a distancia no satisfacen las expectativas de los jóvenes. 

Y es que como lo plantea Valle Flores, experta en educación, ocupaciones e ingreso, una forma de 
hacer frente a estos problemas es la creación de nuevas universidades públicas, ya que éstas ofrecen 
las carreras de mayor demanda a amplios sectores de la población, y tienen la misión, el compromiso 
o la función social de ofrecerlas, más allá de si son negocio o no, sujeto a la demanda. 

Y si bien existen licenciaturas saturadas, explica Carlota Guanaú Pérez, es claro que las escuelas que 
ofertan educación superior de baja calidad son negocios que se adaptan a la demanda, ya que estas 
instituciones tienen claro que su público son los estudiantes que no alcanzaron un lugar en las  
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instituciones educativas públicas y que no tienen recursos para acceder a las instituciones privadas de 
prestigio. 

“No pretenden cubrir necesidades sociales, sino ofrecer una opción a los jóvenes que quedan fuera del 
sistema; por ello el valor de las universidades no se reduce a la satisfacción inmediata o mecánica de 
la demanda laboral, sino que es muy importante la formación integral de los jóvenes como ciudadanos 
integrales y comprometidos”, considera. 

Al respecto, María de los Ángeles Valle Flores, del ISSUE, apunta que no solo las universidades  
privadas "patito" sino todas las privadas basan su oferta de carreras de manera fundamental en las de 
mayor demanda. 

“Esto precisamente porque hay ‘mucha demanda’, es decir, es un buen negocio, además, no hay 
necesidad de laboratorios, instrumentos de precisión, prácticas, son muy baratas porque la inversión 
sólo es en maestros y un aula”, dice. Una ruta que no resuelve el problema de fondo. 
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El gran reto de Peña Nieto: una revolución educativa 
 

En los próximos días el TEPJF declarará a Enrique Peña Nieto Presidente electo para el periodo 
2012-2018. Son muchos, complejos y formidables los retos que tiene que asumir. Pero no me cabe la 
menor duda que el más trascendente es el de poner en marcha la gran revolución educativa que le 
devuelva a México la fe en su destino de grandeza y restaure las vías de movilidad social que el 
estancamiento y la violencia han atrofiado. El prolongado periodo de crecimiento insuficiente y las 
limitaciones cuantitativas y cualitativas de la oferta educativa han resultado en la acumulación de un 
pasivo social de desocupación y ocupación de escasa productividad y erosión del acervo de capital 
humano. Así el bono demográfico se ha convertido en un pasivo social de pobreza, insalubridad, 
ausencia de habilidades y conocimientos con relevancia productiva, y hasta analfabetismo funcional. 
En ausencia de una dinámica sostenida de crecimiento suficiente e incluyente, revertir este deterioro y 
reconvertir nuevamente el aparente pasivo social en bono demográfico resultaría imposible. Sin 
embargo, el puro crecimiento económico no bastará para lograr la reinserción de millones de excluidos 
en la dinámica de la ocupación altamente productiva y retribuida. 

Para alcanzar este objetivo será necesario rediseñar los sistemas públicos y privados de pensiones, 
seguridad social, prevención y atención sanitaria, para que conformen un sistema nacional de atención 
universal integral. Pero esto habrá de hacerse sin elevar la carga tributaria sobre las actividades de 
alta productividad y su contribución al crecimiento. A este esfuerzo deberá sumarse un conjunto de 
políticas encaminadas a expandir aceleradamente la oferta de servicios educativos, tanto pública como 
privada y social, elevando su calidad y su relevancia productiva, así como su contribución a la 
expansión del acervo nacional de habilidades y conocimientos. Será indispensable echar mano de los 
recursos y modelos, organizaciones que se van generando mediante las cada vez más numerosas 
opciones de tecnología educativa y de interacción a distancia, a  fin de multiplicar el impacto y hacer un 
aprovechamiento óptimo del recurso más escaso y valioso en esta esfera: los docentes bien calificados 
y con dotes pedagógicas superiores. Jesús Reyes Heróles, siendo secretario de Educación Pública, 
decía: “El maestro enseña, no porque sea lo único que puede hacer, sino porque es lo que quiere 
hacer.  Exclusivamente por vocación se estudia para maestro, sobre la base de que es exigencia un 
estudio permanente para estar al día en el saber humano y el dinámico y cambiante saber 
pedagógico”. 
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Hoy se hace indispensable dar acceso a la educación superior a los mexicanos que aún están 
excluidos de ella. Y en México, por razones de sobra conocidas, sólo la universidad pública tiene las 
condiciones y las capacidades para acometer este reto. Con la concurrencia, quizá, de aquellas 
instituciones privadas de educación superior que decidan ser más que fábricas masivas de 
“profesionistas”, para ser verdaderas universidades. No sólo reproductoras, sino productoras de 
conocimiento. Ninguna tarea debería tener mayor prioridad de aquí en delante que la de garantizar que 
ni un sólo joven mexicano se vea excluido de la oportunidad de recibir educación superior de calidad. 
No hay excusa alguna que lo justifique. Cada joven “rechazado”, cada nini es una vergüenza nacional 
y una semilla de violencia. En los próximos días, Enrique Peña Nieto tendrá frente a sí la irrepetible 
oportunidad estratégica de conquistar la gran base de apoyo popular que necesita para transformar a 
México. La conquistará de inmediato si decide comprometerse públicamente con la suficiencia 
presupuestal a las universidades públicas, de modo que no haya más jóvenes “rechazados”. 
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Quién sabe cuándo” pagarán a trabajadores de la SEP 

A hora que leí las declaraciones del Secretario de Educación Pública, promoviendo, entre otras 

opciones para los miles de rechazados de educación superior,  el sistema abierto (y a distancia Unad –

por decreto presidencial–, antes Esad) de la dependencia, veo que existe un pequeño problema: a los 

facilitadores que participamos en ese sistema nos pagan por honorarios y cuando quieren. 

Hace más de un mes (principios de junio) que terminó el cuatrimestre y es fecha que no nos han 
pagado. Al solicitar el correspondiente pago por honorarios recibí un “quién sabe cuándo” como 
respuesta. 
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Exigen detener despido de profesores en la UACM 

John Hazard entró como profesor en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM) en 
2002. Su compromiso como docente es de todos conocido: impartir clases de inglés a grupos copiosos 
de estudiantes, abriendo más horarios de los obligados, y atender asesorías y tutorías a cualquier 
hora. Coordinó, durante muchos años, un taller de conversación en inglés abierto a toda la comunidad; 
sin embargo, fue arteramente despedido en febrero de este año por haber expresado su divergencia 
respecto de las contrarreformas de la rectoría de Esther Orozco. Como si todo esto fuera poco, ahora 
su administración intenta inhabilitarlo para el servicio público, basándose en una interpretación 
maliciosa y errónea de la ley respectiva no aplicable a académicos de universidades autónomas. 

La inhabilitación es un recurso tramposo de rectoría para que cuando los trabajadores despedidos 
ganen demandas laborales para la reinstalación, no puedan regresar a sus puestos. Los despidos de 
John Hazard, Alberto Benítez y otros 10 trabajadores más se dan en el mismo contexto de persecución 
contra 10 estudiantes y egresados de la UACM que han sido demandados ante la procuraduría 
capitalina, por ejercer su labor periodística crítica. 

Exigimos: respeto al modelo educativo original de la UACM y reinstalación de todos los trabajadores 
despedidos o suspendidos desde la llegada de Esther Orozco en mayo de 2010, así como cese al 
acoso contra estudiantes y profesores críticos. 

Luna Hernández, Rodrigo Alonso, Rubén Trejo, Carlos Perezmurphy, Ricardo Galicia, Manuel Morales, 
Fabiana Medina, Viridiana Alarcón, Claudio Albertani, Eduardo Mosches y 40 firmas más 
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Clase Política 

Decisiones tardías 

MIGUEL ÁNGEL RIVERA 

 

Por décimo año, la UNAM presentó a la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la 
Federación de la Cámara de Diputados el informe de su cuenta anual 2011. La documentación la 
entregó el secretario administrativo de la universidad, Enrique del Val Blanco, a la presidenta del 
órgano legislativo, Esthela Damián (PRD), quien exhortó a las autoridades de los tres niveles de 
gobierno y de organismos autónomos a seguir el ejemplo de la UNAM para transparentar el uso de los 
recursos públicos. 
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Rechazados: marginación y engaño 
MANUEL PÉREZ ROCHA 

 
El rechazo, la marginación de más de 100 mil jóvenes deseosos de entrar a la universidad, es 
resultado de una actitud prepotente y dogmática, tanto de las autoridades gubernamentales como de 
las autoridades universitarias. No pocos funcionarios de la SEP que han provocado esta grave 
situación han sido en otro momento altos funcionarios universitarios y en las mismas universidades sus 
autoridades han apoyado, desde hace varias décadas, esta política de restricción de acceso a las 
aulas. Este grupo de funcionarios de la SEP y de las universidades ha impuesto una política de 
educación superior sin sustento sólido, nunca expuesta sistemáticamente para que pueda ser discutida 
y que responde a consignas económicas falaces. 

“En el país ya tenemos demasiados universitarios; faltan técnicos, hay muchas empresas que están 
necesitadas de ellos”, me dijo enfático, hace algunos años, un subsecretario de la SEP. Estábamos 
discutiendo acerca del impulso de esta secretaría a las llamadas “universidades tecnológicas”. “Estoy 
en desacuerdo –le dije–: ni sobran universitarios ni el Estado tiene por qué destinar recursos públicos 
para entrenar técnicos especializados que servirán a intereses privados, ni hay contradicción inevitable 
entre formar técnicos y formar universitarios”. 

“Sin embargo –añadí–, si así fuera, pues impulsen la creación de tecnológicos. ¿Por qué inventar este 
remedo de universidad?” 

“No –me dijo el funcionario, palabras más o menos–. por tradiciones injustificadas los jóvenes quieren 
ir a la universidad y no a los tecnológicos, así que con la creación de universidades tecnológicas les 
damos gusto y satisfacemos la necesidad de técnicos”. Se trata, pues, de tomarles el pelo a los 
jóvenes. 

Con el paso de los años se han hecho evaluaciones al sistema de “universidades tecnológicas”, con 
resultados muy desfavorables. Los técnicos egresados de estas falsas universidades y de los institutos 
tecnológicos padecen desempleo igual que todos los jóvenes. Las autoridades no solamente no han 
hecho caso de estas evaluaciones sino que incluso han despilfarrado más y más recursos en estas 
instituciones (hoy existen 60) y han inventado las “universidades politécnicas” (operan 39), que de 
universidades nada tienen. Hace algunos años la SEP emitió una norma para autorizar a las 
instituciones privadas el uso del nombre universidad: deberían desempeñar las funciones de docencia, 
investigación y difusión de la cultura y cubrir diversos campos académicos, entre ellos las 
humanidades. Ignoro si la SEP se tomó la molestia de derogar esa norma, pero diariamente la violenta 
con estas falsas universidades y con la autorización del nombre universidad a muchas instituciones 
privadas que tampoco cumplen esos requisitos. 
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Con razón los estudiantes excluidos reprochan a las autoridades: “No quieren que más jóvenes 
mexicanos ingresemos a la universidad, no quieren que seamos humanistas o científicos, no quieren 
que aprendamos a pensar con libertad y a cultivar el pensamiento crítico, no quieren que 
desarrollemos las capacidades para transformar el mundo y a la humanidad”. Una formación 
universitaria como la que demandan los jóvenes es, en primer lugar, la mejor base para formar buenos 
técnicos, creativos, propositivos, imaginativos, no simples copiadores o aplicadores de lo que otros 
inventan. Pero sobre todo, esta formación es la respuesta indispensable a sus necesidades formativas 
como personas, como los seres humanos plenos que deben ser considerados, sin degradarlos a la 
condición de meros instrumentos de producción. Además, esta formación es, como ellos atinadamente 
señalan, indispensable para que participen como ciudadanos comprometidos con las transformaciones 
necesarias de su país y del mundo. 

Quienes controlan el sistema de educación superior de este país tiene la convicción de que la 
educación universitaria –científica, humanística y crítica– es sólo para una elite, no para las masas. Su 
proyecto es consolidar una sociedad estratificada a la que corresponde un sistema educativo también 
estratificado. Quizá nadie como el doctor Ignacio Chávez lo expresó tan claro. Al recibir la medalla 
Belisario Domínguez en 1975 dijo que su “utopía” (interrumpida “por un áspero viento”) era una 
sociedad “constituida por dos pirámides: una de ellas, la escolar, que alimenta desde sus diferentes 
niveles a los correspondientes de la otra, la social, configurada por los logros educativos de los 
individuos y por los puestos en el trabajo que a estos logros corresponden. En la base de la primera 
pirámide estaría la enseñanza primaria, para todos, y cuyos egresados constituirían, en la base de la 
pirámide social, los trabajadores menos preparados, pero ninguno de ellos analfabeto”. En el segundo 
nivel, “en la medida de lo dable” –dijo Chávez–, estaría la enseñanza secundaria o técnica, de la cual 
“saldrían gentes armadas para la vida del trabajo”. Seguirían en la pirámide escolar, superponiéndose, 
“los estratos de la educación media, y en los que siguen hasta llegar al vértice, los de la educación 
superior de todo tipo, la universitaria y la técnica, la de las ciencia y la de las humanidades, la que 
educa y la que investiga, la de los últimos niveles que van de la licenciatura al doctorado”. De estos 
últimos niveles “saldrían los conductores ilustrados que guiarían a toda la sociedad y los técnicos que 
la ayuden a mejorar mediante su servicio calificado”. 

Para imponer esta “utopía” se han hecho innumerables esfuerzos, desde los exámenes de admisión 
impuestos por Chávez para restringir el acceso a la universidad (extendidos después a todo el sistema 
de educación superior), la cancelación de los proyectos de universidad abierta y Colegio de Ciencias y 
Humanidades impulsados por Pablo González Casanova (lo que queda de ellos es un remedo), la 
separación del bachillerato de las universidades, la creación del Conalep como ciclo “terminal”, la 
imposición del examen único de ingreso al bachillerato que fuerza a miles de jóvenes a incorporarse al 
Conalep (con resultados desastrosos), la restricción de recursos a las universidades autónomas, la 
asignación de cuantiosos recursos al sistema de enseñanza técnica, y más recientemente la creación 
de las simulaciones llamadas “universidades tecnológicas” y “universidades politécnicas”. 
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Ahora miles de jóvenes han salido a las calles: exigen una auténtica formación universitaria, no se 
dejan engañar con las cuentas de colores de la feria organizada por la SEP. Es inaplazable que se les 
den los espacios formativos que demandan. 
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Rechazados o no aceptados: su verdadera dimensión (tercera 
parte) 

Carlos Pallán Figueroa 

El asunto de los rechazados o no aceptados ha ganado tanto espacio público que hasta el Presidente 
de la República ofreció un testimonio personal al respecto sobre su pasado estudiantil. Esto ocurrió 
durante la conmemoración de los 100 años de la Escuela Libre de Derecho, su Alma Máter, el pasado 
24 de junio. Admitió haber sido rechazado en dos ocasiones para cursar estudios de licenciatura en la 
Universidad Michoacana y en la UNAM. Eso determinó el haber ingresado a aquella institución. No 
exento de ironía, el Presidente calificó su situación como “un caso raro del cual no me siento, 
particularmente, gustoso, ya no sé si siquiera orgulloso, puede ser, de ser rechazado de dos 
universidades públicas del país”. 

 

La frase fue pronunciada en los días en que los movimientos de rechazados habían entrado ya en 
ebullición. Justo cuando la UAM dio a conocer resultados que también (a semejanza de la UNAM e 
IPN) se perciben dramáticos. De 36,800 sustentantes del examen de ingreso sólo 3,849 obtuvieron un 
lugar. Con ello, el cuadro correspondiente para el área metropolitana queda en los siguientes números 
por lo que se refiere al conjunto de esas tres instituciones: 312 mil sustentantes, 44 mil aceptados y 
268 mil que no logran ingresar. ¿Resultados dramáticos? Sí, aunque no reflejan cabalmente la  
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realidad: las tres cifras contienen repeticiones de personas y nombres, sin que pueda precisarse cuál 
es la proporción. 

Una de las demandas persistentes, de los movimientos antes mencionados, radica en que las tres 
instituciones incrementen sus espacios para nuevos ingresantes. Habría que decir, sobre ese tema, 
que ninguna de ellas fue concebida para tener crecimientos desmesurados, aunque así haya sucedido 
en la realidad. Más bien las circunstancias las fueron llevando a ello en las últimas tres décadas del 
siglo pasado. Así, la UNAM prácticamente duplicó solicitudes de examen entre los años 1999-2011, al 
pasar éstas de 127 mil a 226 mil. Empero, los ingresos efectivos fueron de 12 mil y 18.5 mil, 
respectivamente, números a los cuales habría que agregar el de los alumnos que ingresan por medio 
del llamado “pase automático” o reglamentado: 23 mil en 1999 y 26 mil en 2011. En resumen, entre la 
primera y la última fecha, 12 años, la UNAM incrementó sus nuevos ingresos de 35 mil a 44.5 mil 
(véase E. O. Olivares, La Jornada, 17 de julio). 

El IPN, por su parte, en esos mismos años pasó de 19.5 mil en 1999 a los 24 mil del año pasado, con 
la particularidad, ya mencionada en la entrega anterior, de que se trataría del concurso abierto que 
otorga más lugares de primer ingreso a escala nacional. El incremento de 2011 ha sido de tres mil 
alumnos, cifra no desdeñable, ya que resuelve el enorme problema al que se enfrentan otras tantas 
familias y hogares, pero baja desde la perspectiva del problema social ahí presente. 

Por lo que toca a la UAM, creada principalmente para atender la demanda estudiantil en el área 
metropolitana, no ha variado sus números desde que alcanzó su mayoría de edad, en 1991. 
Concebidas sus tres Unidades fundadoras para albergar a 15 mil estudiantes cada una, sus matrículas 
se han estacionado en torno a 40 mil. Sus dos Unidades de reciente creación (Cuajimalpa y Lerma) 
demorarán en tener aportaciones significativas. 

El sistema de educación superior ha venido creciendo en su oferta pública desde 1989, principalmente, 
con base en los Institutos Tecnológicos descentralizados, Universidades Tecnológicas y, a partir del 
2000, con Universidades Politécnicas. Actualmente hay 367 instituciones dentro del subsistema 
tecnológico (mismo que incluye a los institutos dependientes de la SEP y que empezaron a 
establecerse desde finales de los años cuarenta) con una matrícula de 630 mil alumnos. 

Una de las cuestiones que está presente en el problema de los rechazados es el relativo a que, 
paradójicamente, el conjunto de estas instituciones tecnológicas no son percibidas por sus potenciales 
demandantes como una oferta de calidad, aunque la mayor parte de ellas lo sean efectivamente. 
Inclusive, en el área metropolitana, dicha demanda está cubierta prácticamente en su totalidad (la SEP 
indica que le faltarían entre 7 y 30 mil lugares) pero, sin embargo, quedan espacios educativos vacíos, 
o casi, porque los jóvenes no los buscan, apuntando sus expectativas de ingreso en la UNAM, IPN y 
UAM. 
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¿Quiénes consiguen ingresar a las licenciaturas de la UNAM? 
(primera parte) 

Roberto Rodríguez Gómez 

Cada vez más egresados de los bachilleratos públicos o particulares del área metropolitana del Distrito 
Federal, y no pocos del interior de la República, desean cursar estudios de licenciatura en la UNAM. 
En los últimos años la demanda ha crecido en forma sostenida hasta alcanzar, en la actualidad, un 
nivel superior a los doscientos mil aspirantes por año. De ellos, acaso una décima parte consigue 
acceder a la institución. 

No obstante que la UNAM ha realizado esfuerzos plausibles por incrementar el cupo disponible en este 
nivel, lo cierto es que una parte importante de su crecimiento ha sido ocupada por los egresados de los 
bachilleratos de la propia Universidad con derecho al pase reglamentado. Hace diez años, es decir en 
el ciclo 2001-2002 la matrícula de primer ingreso licenciatura de la UNAM era de 32,033 alumnos, de 
los cuales 14,875, es decir el 46.4% correspondían a estudiantes que ingresaron mediante concurso 
de selección. En 2011-2012 el primer ingreso había aumentado más de diez mil unidades, sumando un 
total de 43,700 lugares disponibles. 

De este último total se asignaron, por concurso, 18,606 puestos. Esto quiere decir que de los más de 
diez mil nuevos lugares de primer ingreso, encima del sesenta por ciento fue aprovechado por 
estudiantes del bachillerato de la UNAM, gracias a un importante incremento en el indicador de 
eficiencia terminal tanto de la Escuela Nacional Preparatoria como del Colegio de Ciencias y 
Humanidades. La consecuencia negativa es que, no obstante una significativamente mayor oferta de 
primer ingreso, su impacto en la capacidad de absorción de la demanda resulta poco apreciable. 

Si se retrocede algo más en el tiempo, resulta evidente la progresión de este fenómeno. Hacia 
mediados de los años ochenta la UNAM conseguía atender a poco más del cincuenta por ciento de la 
demanda externa para licenciatura. En los noventas dicho porcentaje decayó hasta una tercera parte. 
Al llegar al año dos mil apenas el doce por ciento de los aspirantes conseguía ingresar. El indicador 
repuntó los dos años siguientes por motivo de la larga huelga universitaria, que implicó una 
disminución importante de la demanda, con lo cual la tasa de admisión repuntó hacia el veinte por 
ciento. En el curso de la última década la capacidad de absorción de la demanda ha disminuido al nivel 
de diez por ciento. 
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¿Quiénes son los aspirantes que, con ese filtro, consiguen ingresar a la Universidad? Los datos que la 
Dirección General de Planeación de la UNAM ha sistematizado desde 1989 sobre los perfiles sociales 
y académicos de las poblaciones de aspirantes, asignados y aceptados por pase reglamentado 
permiten una aproximación a esa interrogante. 

En primer lugar, las variables demográficas. En cuanto a la edad, resulta que cada vez es menor el 
promedio de edad de quienes provienen del bachillerato de la UNAM y mayor el de los aceptados por 
concurso de selección. En 2002 la edad promedio del primer ingreso por pase reglamentado era de 
19.3 años y la de los aceptados por concurso de 21 años. En 2012 los indicadores respectivos fueron 
19 años y 23.8 respectivamente. Una explicación a esta tendencia indicaría que una proporción 
importante de los aceptados consiga acceso tras varios intentos, y no en la primera oportunidad. 

La distribución por sexo también es muy interesante. Cada vez más mujeres se presentan al concurso 
de selección y cada vez menos, proporcionalmente, consiguen ingresar. En el último año (2012) la 
composición por sexo de los aspirante fue de un 54.8% de mujeres y de aceptados 46.1%. Una 
diferencia de casi diez puntos no puede deberse al azar. ¿Qué propicia que en el concurso de 
selección los varones logren ventaja? Hasta donde sabemos no hay un estudio específico para el caso 
de la UNAM, pero la literatura internacional ofrece algunas pistas que atribuyen el sesgo de género a 
las características de la prueba de opción múltiple. Este asunto ha sido investigado en profundidad, por 
ejemplo, para la prueba TIMSS (Trends in International Mathematics and Science Study). Véase, por 
ejemplo, el sólido trabajo de Ina V. Mullis y coautores, Gender Differences in Achievement 
(http://tinyurl.com/8lxxjq7). 

También se observan diferencias significativas en el bachillerato de procedencia. Según el dato del 
ciclo 2011-2012 el 20.9 por ciento de los aspirantes, contra el 30.2 por ciento de los aceptados, 
provenía de un bachillerato privado. La ventaja es significativa, e implica menos oportunidades para 
quienes estudiaron la enseñanza media superior en instituciones públicas. Así, por ejemplo, en la 
composición de aspirantes del año referido un 20.1 por ciento del total había estudiado en el Colegio 
de Bachilleres. Esa proporción decae hasta el 13.6% en el contingente de aceptados. 

Los datos socioeconómicos y de trayectoria académica refuerzan la impresión de que el concurso de 
admisión tiende a privilegiar a los estudiantes más dotados en ambos aspectos. La semana próxima 
los examinaremos. 
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#Yosoy132: nuevas formas de hacer política 
María Herlinda Suárez Zozaya 

En lo que va del siglo XXI, cuando menos en México, el discurso dominante ha representado a los 
jóvenes como individuos desinteresados y apartados de la política. Por eso la irrupción del movimiento 
#Yosoy132 que ha ubicado a la juventud mexicana en el espacio público y en la confrontación política 
tiene asombrados a tantos, y son muchos quienes no comprenden sus estrategias y formas de lucha. 

La juventud mexicana contemporánea ha crecido en un contexto de vulnerabilidad y precariedad 
socioeconómica entre cuyos efectos se encuentra la desintegración social. Los jóvenes han sido 
testigos y principales víctimas de la crisis y del derrumbe de acuerdos y pactos sociales y políticos, y 
tienen consciencia de la incapacidad de las instituciones tradicionales para dar respuestas éticas a las 
transformaciones requeridas y para gestionar nuevos vínculos y redes humanas basadas en la 
honestidad, la solidaridad y la certidumbre. Siendo este el contexto y la realidad en que les ha tocado 
vivir ¿cómo esperar que el pensamiento, estrategias, acciones y horizontes políticos de los hoy 
jóvenes sean los mismos, o parecidos, a los de los adultos? 

Los hoy jóvenes mexicanos están frente a una realidad que les es hostil y están buscando 
transformarla. Las instituciones tradicionales no les son útiles para lograr su cometido y por ello se 
desmarcan de ellas. Desde hace mucho las relaciones de compromiso y confianza mutua entre 
juventud y el Estado mexicano están rotas, así que el hecho de que el movimiento #Yosoy132 se 
declare apartidista no debe sorprender; mucho menos dar lugar a sospechas. En cambio, debe 
entenderse que el distanciamiento de la juventud mexicana respecto del poder político de las 
instituciones es una marca epocal, un producto histórico que, entre otras cosas, exige nuevas formas 
de pensar la juventud y de aceptar que los y las hoy jóvenes son diferentes. 

Dice Bauman que en la época actual lo público ha sido vaciado de sus contenidos tradicionales y que 
se parece cada vez más a un conglomerado de preocupaciones y de problemas privados. Desde esta 
visión, el mismo autor augura el fin del compromiso mutuo. Pero, si bien es cierto que los y las jóvenes 
del movimiento #Yosoy132 del estado de Nuevo León plantean demandas diferentes a las de los 
morelenses o a las de los del Distrito Federal, por ejemplo, lo cierto es que las preocupaciones de los 
jóvenes por problemas locales o propios no puede interpretarse como ausencia de un “interés común”. 
Mucho menos como falta de compromiso mutuo. 

Desde mi punto de vista, el interés común emergió y se hizo manifiesto cuando a los 131 jóvenes que 
se identificaron públicamente como estudiantes de la Ibero se sumaron otros; los cuales 
independientemente de su número se presentaron como #Yosoy132. Por muchos o pocos que sean 
los agregados acumulan a la cuenta sólo uno, porque todos los que se suman representan un “uno 
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plural”. Este “nosotros en uno” es el sujeto que toma voz para expresar que comparte el interés de 
tratar de evitar que, en México, los grupos en el poder continúen desplegando un autoritarismo  

invencible que asfixia a la democracia y que desmoviliza el sentido de competencia política y la 
participación social. A este interés común se le sumó otro: la exigencia de neutralidad a los medios de 
comunicación. 

Lo que nos ha venido a mostrar el movimiento # Yo soy 132 es que bajo del aparente conformismo y 
de la apatía de los jóvenes mexicanos subyace la resistencia y la oposición, capaces de agregar 
intereses particulares y de activarse como reacción agregada contra el poder autoritario del todavía 
vivo “sistema político mexicano”. Muchos se preguntan por qué los jóvenes que no vivieron en tiempos 
del priismo son quienes ahora se levantan contra el viejo sistema. La respuesta es que ellos saben que 
el sistema no ha muerto y que su poder ha seguido vivo. Por cierto, este saber deriva, en mucho, de la 
capacidad reflexiva que les da su condición universitaria. Porque, no es casualidad que la irrupción del 
movimiento haya sido precisamente en una universidad y que sus actores principales sean 
estudiantes. La formación que tienen estos jóvenes potencia su capacidad reflexiva y, por lo tanto, 
para comprender que el pasado del país se relaciona con su presente. 

La eficacia simbólica y la distinción social que otorga la identidad de estudiante universitario 
constituyen unas de las estrategias más importantes de los integrantes del movimiento #Yosoy132 
para hacerse escuchar en el espacio público, y para contender con las intenciones de descalificación 
que constantemente surgen desde los medios de comunicación. Así mismo, la ponderación y el 
despliegue de sus competencias informacionales, que les han abierto nuevos canales para la 
sociabilidad, constituyen elementos estratégicos porque, sin duda, la red es un nuevo espacio para el 
encuentro público y para el reconocimiento de lo común. Por supuesto, ninguna estrategia reemplaza, 
todavía, la visibilidad y la fuerza que otorga la ocupación de las calles, las manifestaciones y las 
marchas en las vías públicas. 

He oído comentarios de colegas que dicen que las demandas educativas del movimiento #Yosoy132 
son menores y que poco se orientan a la crítica de la universidad y del sistema educativo. Pero hay 
que advertir, a quienes hacen estos comentarios, que con el resurgimiento de las manifestaciones 
públicas estudiantiles, cristalizadas en el movimiento #Yosoy132, la identidad de estudiante 
universitario se ha convertido en una representación de lo juvenil ligada a nuevas formas de hacer 
política. De hecho, en la identidad de estudiante universitario que ha puesto en escena el movimiento 
#Yosoy132 se pone de manifiesto que la formas tradicionales de hacer política universitaria también 
están agotadas y que no cuentan con legitimidad frente a muchos integrantes del colectivo estudiantil.  
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Crítica al documento de la ANUIES 
Pedro Flores Crespo 

Gentilmente recibí de parte de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación 
Superior (ANUIES) el documento Inclusión con Responsabilidad Social. Una Nueva Generación de 
Políticas de Educación Superior en donde la Asociación hace una serie de propuestas para la 
formulación de políticas en educación superior, ciencia y tecnología. El documento, se dice, es 
producto del trabajo de un grupo de especialistas convocado por la Secretaría General Ejecutiva de la 
ANUIES y de las propuestas formuladas por el Consejo Nacional y por las instituciones afiliadas.  

Según la ANUIES, sus propuestas representan una “aportación más” a la sociedad y pretenden servir 
de insumo para la elaboración del programa sectorial en educación de la próxima administración 
federal (2013-2018). Seguramente, este documento se ampliará y pronto conoceremos una versión 
extensa y mucho más desarrollada. Con esto en mente, y animado por continuar el debate público 
sobre la educación de México, deseo exponer algunos comentarios al texto que amablemente recibí. 

El documento está dividido en cinco apartados generales. El primero presenta un acertado diagnóstico 
de la educación superior, el segundo hace una justificación (un tanto alarmista) del “principio rector” de 
las políticas en este nivel, que es la “inclusión social”. La tercera parte es la más extensa, pues ahí se 
presentan los diez ejes estratégicos para sustentar la “nueva” generación de políticas en el nivel de 
educación superior. Estos diez ejes son: nuevo diseño institucional, cobertura, vinculación, evaluación 
y calidad, carrera académica, innovación, movilidad, internacionalización, financiamiento y seguridad 
en los campi. 

En la cuarta parte del documento se presentan 30 acciones prioritarias, las cuales se desprenden de 
los diez ejes estratégicos expuestos en la sección anterior. Finalmente, en la quinta sección (Corolario) 
se afirma que la educación superior “no puede seguir ocupando un lugar secundario en las prioridades 
del Estado, supeditada a los pactos políticos establecidos que subordinan su objetivo central: el 
aprendizaje y el desarrollo integral de los estudiantes”. 

Coincido plenamente con la ANUIES. No a la grilla, sí al objetivo central de las políticas universitarias 
que es impulsar el aprendizaje y el desarrollo integral de los estudiantes. En este sentido, celebro que 
el documento de la ANUIES haya reiterado que la inclusión social no puede concebirse sólo como el 
“acceso formal” de los jóvenes a la universidad, “sino como el derecho de todo mexicano a una 
educación de calidad”. Esto significa aprender a indagar, conocer, criticar, imaginar, proponer y tomar 
parte activa en la construcción de “escenarios” (¿estilos?) de vida promisorios. La universidad, por lo 
tanto, tiene que servir para ampliar las capacidades de los individuos y su ingreso a ella es sólo un 
primer —e imprescindible— paso que habrá que asegurar. 
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En relación con asegurar el ingreso y permanencia a la educación, la ANUIES también propone 
realizar las reformas legales para que se “establezca el derecho de toda persona en condiciones 
económicas desfavorables a contar con una beca para cursar estudios de nivel medio superior y 
superior, siempre que satisfaga los requerimientos de carácter académico”. Con ello, la ANUIES ofrece 
opciones más precisas para que la obligatoriedad del bachillerato no quede sólo en un buen deseo y 
para que la ampliación de cobertura en el nivel superior se realice con equidad. 

Pese a estos dos aciertos y a otros muchos que se advierten, el documento de la ANUIES presenta 
algunas fallas y omisiones. Mencionaré al menos tres. La primera es que al concentrarse demasiado 
en las condiciones legales, institucionales y financieras que requiere el sistema de educación superior 
para operar, se dejaron de lado temas que ocuparon un lugar central en la agenda de la ANUIES en el 
pasado: Los enfoques centrados en el aprendizaje y la urgente necesidad de desarrollar enfoques 
pedagógicos y curriculares pertinentes para los jóvenes de hoy. ¿Seguiremos creando modelos 
universitarios intensivos y escolarizantes? ¿Son estas opciones de estudio las que verdaderamente 
cultivan las habilidades y destrezas del profesional y ciudadano del siglo veintiuno? 

La segunda falla es de índole conceptual. ¿Qué es la calidad para la ANUIES? En el documento se 
habla recurrentemente de mejoras y fluctuaciones en ésta, pero no se advierte una forma clara y 
objetiva de medirla. Si la calidad es un “componente inseparable” de la “responsabilidad social”, no 
sería inútil reconocer que hacen también falta indicadores objetivos y confiables para estimarla. De lo 
contrario, se seguirán colando rudimentarios parámetros en la valoración de la función universitaria – 
léase rankings o imaginarios de prestigio históricamente heredados. 

Relacionada con la falta de una noción de calidad, la tercera y última falla que advierto en el 
documento de la ANUIES es que el atributo de pertinencia se deja a expensas de lo que hagan las 
universidades hacia afuera de su entorno, por eso se le menciona recurrentemente en el “eje 
estratégico” de vinculación. Sin embargo, las comunidades universitarias tenemos la responsabilidad 
de adecuar nuestros recursos y prácticas a las condiciones de vida del estudiante que atendemos con 
el ánimo de responder a sus necesidades y potenciar su aprendizaje. Pertinencia y relevancia no son 
sinónimos. Habrá que considerar más seriamente las racionalidades del joven estudiante en los 
diseños de política para ofrecer una educación pertinente. 

Querer emprender una “nueva generación” de políticas de educación superior es un propósito que 
alienta y que a muchos de nosotros conviene. Por ello, sigamos discutiendo abiertamente las 
propuestas de los distintos actores políticos y sociales. El cambio de política no posee un sentido 
unívoco. 
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La evaluación del aprendizaje en la educación superior 
 

Alejandro Canales 
 

El proyecto en marcha de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) no 
es reciente. Comenzó a perfilarse en el 2006, precisamente al iniciar la gestión del actual secretario 
general de la organización, José Ángel Gurría, aunque fue al año siguiente cuando se integró el grupo 
de expertos que trabajan en su diseño. 

La iniciativa se denomina “Evaluación Internacional de los Resultados del Aprendizaje en la Educación 
Superior” (AHELO, por sus siglas en inglés). Un tipo de prueba PISA para el nivel superior, puesto que 
tratará de precisar los conocimientos y habilidades de los egresados de una carrera universitaria y tal 
vez su preparación para un eventual ingreso al mercado laboral. 

 

Es notable el contraste entre la evaluación de aprendizajes y destrezas en el nivel básico y el superior. 
En el primero se trata de un cúmulo de habilidades y conocimientos relativamente homogéneos y 
compartidos en diferentes culturas y países. Por la misma razón no ha sido difícil establecer 
estándares de desempeño. A pesar de los sesgos, la prueba PISA se ha convertido en punto de 
referencia para comparar niveles de preparación de los jóvenes de 15 años; no solamente de los 
países miembros de la OCDE. 
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En el caso de la educación superior, por el contrario, se trata de un panorama sumamente 
heterogéneo. En primer lugar, por las múltiples y muy variadas especialidades de las instituciones; un 
gradiente que cubre todo el espectro de áreas de conocimiento y que conduce a formaciones muy 
diferentes. En segundo lugar, por los distintos sectores institucionales que forman parte del nivel 
superior y cuyas estructuras y modalidades difieren grandemente entre sí. 

Claro, la diversidad del nivel superior no ha sido obstáculo para tratar de establecer y compartir ciertos 
estándares al interior de las naciones, entre bloques regionales y alianzas de diferente naturaleza. Las 
iniciativas que se han puesto en marcha de aseguramiento de la calidad en instituciones de educación 
superior y la proliferación de organismos certificadores han caminado en ese sentido. 

No obstante, el reto de diseñar una prueba a gran escala y de alcance internacional para el nivel 
superior tiene otra dimensión y otras implicaciones. El proyecto AHELO, precisamente, está a la 
búsqueda de una prueba que permita la comparación de los resultados de los egresados, 
independientemente del país y del idioma que hablen. Seguramente, primero, como ocurrió con PISA, 
con aplicación para los países miembros de la organización económica y luego expandiéndose a otras 
naciones. 

La elaboración de la prueba no ha sido un asunto sencillo; los avances han sido muy graduales, 
aunque sostenidos. Desde el inicio del 2010 y hasta mediados del año pasado el grupo de expertos se 
dedicó a tratar de precisar la viabilidad de la comparación internacional mediante la elaboración de 
esquemas e instrumentos de vevaluación con validez en diferentes contextos institucionales, 
lingüísticos y culturales. 

La evaluación del aprendizaje se concentra en las habilidades que los estudiantes deberán adquirir en 
todas las materias (evaluación genérica) y las habilidades en aspectos específicos de cada área de 
conocimiento (aunque ahora solamente se concentra en economía e ingeniería). 

Desde el año anterior el grupo de expertos conduce un estudio de factibilidad de implementación de 
los instrumentos, el cual involucró a 17 países (México incluido, con casi 3 mil estudiantes, 14 
instituciones, entre ellas las universidades de Guadalajara, San Luis Potosí y Yucatán), alrededor de 
23 mil estudiantes, casi 5 mil profesores y poco más de 270 instituciones educativas. 

El aplicación del estudio de factibilidad concluyó el mes anterior y el reporte deberá estar listo al final 
de este año. Al parecer, los resultados preliminares todavía no permiten determinar si se puede 
alcanzar un consenso internacional sobre un esquema de evaluación de habilidades genéricas, pero el 
caso contrario sería en la definición de logros de aprendizaje específicos por disciplina, al menos para 
ingeniería y economía (“Interim Feasibility Study Report”) . 
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Los resultados definitivos se conocerán el próximo mes de diciembre y algunas de las implicaciones se 
discutirán en una conferencia en marzo de 2013. Queda en suspenso hasta donde llegará el consenso 
internacional y si la evaluación es para los jóvenes o para las instituciones. 
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Se requiere inclusión con calidad 

Armando Alcántara Santiago 
 

Los recientes acontecimientos—que por otra parte vienen ocurriendo año con año—en torno a las 
movilizaciones de quienes no fueron admitidos en los procesos de selección de las principales 
instituciones de educación superior del país asentadas en la capital de la república (UNAM, UAM e 
IPN), han motivado interesantes reflexiones de especialistas y medios de comunicación. Los colegas 
Roberto Rodríguez y Manuel Gil, entre otros, han publicado en este mismo suplemento y en El 
Universal respectivamente, diversos análisis de la situación referida y han señalado, entre otros 
aspectos, la inexistencia de una política pública orientada a la construcción de nuevas universidades 
públicas, sobre todo en el área metropolitana de la Ciudad de México. Han recordado también, que 
desde hace ya casi cuatro décadas no se ha creado ninguna universidad pública en esta capital, a 
excepción de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, fundada por el Gobierno del Distrito 
Federal. Se ha subrayado también el hecho que las tres instituciones antes mencionadas, han 
realizado durante los últimos años, esfuerzos tremendos por ampliar sus matrículas e incluir al mayor 
número posible de nuevos estudiantes. En este mismo sentido, se ha insistido—y en ello también 
parecer estar de acuerdo las autoridades de dichas instituciones—en que ya no es posible que esos 
tres establecimientos educativos sigan creciendo más. 

Lo sucedido el fin de semana anterior con la Feria de la Educación Superior más Opciones, convocada 
por la SEP en la Biblioteca José Vasconcelos, allá por los rumbos de Buenavista, ha puesto de 
manifiesto otro aspecto de la problemática. Movidos por la posibilidad de encontrar oportunidades de 
ingreso en instituciones de educación superior que les permitieran realizar sus aspiraciones 
académicas, cientos de aspirantes se dieron cita en el mencionado acontecimiento, encontrándose, sin 
embargo con que las plazas disponibles se encontraban en instituciones particulares y en tecnológicas. 
Peor aún, algunas de estas últimas carecían incluso de la infraestructura necesaria (aulas, 
laboratorios, talleres) para atender de inmediato a los jóvenes que decidieran acudir a ellas, según 
reconoció el propio secretario de educación pública (Milenio, 04/08/2012). De acuerdo con el mismo 
funcionario, éste admitió la existencia de más de 100 mil aspirantes no aceptados en universidades 
públicas que buscan una oportunidad para continuar sus estudios y a quienes la SEP ofreció del 3 al 5 
de agosto, 50 mil lugares en 100 instituciones de la zona metropolitana, de las cuales 51 son de 
carácter particular y 41 públicas. 

La falta de lugares suficientes para que cientos de miles de jóvenes puedan proseguir con su 
formación en el nivel superior, se agudiza año con año, y, como se mencionó al principio las 
instituciones con mayor demanda sólo pueden recibir a una parte muy pequeña de los aspirantes.  



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/08/12  11 

Según los datos disponibles, la UNAM sólo pudo aceptar a 17 mil 616 de los 183 mil 685 estudiantes 
que concursaron por un lugar. Es decir, se admitió únicamente a poco menos de uno de cada 10 
solicitantes). El IPN, por su parte, tuvo una demanda de 92 mil 772 aspirantes, de los cuales pudo 
recibir sólo a 23 mil (uno de cada cuatro). A su vez, la UAM pudo ofrecer solamente 3 mil 849 lugares a 
los 36 mil 716 concursantes. Si bien en este último caso, se podrán sumar poco más de 5 mil 
seleccionados en el concurso de admisión de primavera. Todas estas cifras son muy elocuentes para 
mostrar la necesidad que existe de ampliar el número de instituciones para atender a quienes 
demandar tener un lugar en los estudios superiores. Hay que mencionar, de paso, que para muchos de 
ellos el pago de la inscripción y las colegiaturas en una institución privada es muy difícil por causa de 
los elevados costos y las depauperadas condiciones económicas de un número muy alto de familias 
que habitan en el DF y sus alrededores. 

El asunto de la malograda Feria de la semana pasada en Buenavista, también pone de realce que lo 
más importante—y esto lo identifican cada vez mejor los jóvenes—no es solamente que el gobierno o 
la iniciativa privada les ofrezcan un lugar donde realizar estudios superiores, sino el nivel académico y 
la calidad de la infraestructura de los establecimientos educativos. Saben bien o al menos intuyen que 
una sólida formación profesional los hará entrar en condiciones más ventajosas al difícil y cada vez 
más estrecho mercado laboral. Por ello, entre las principales demandas enarboladas por los actuales 
movimientos estudiantiles en muchos lugares del planeta se encuentra la exigencia de una educación 
pública, gratuita y de calidad. 

Es indudable que el próximo gobierno tendrá que resolver este enorme problema que involucra a 
centenas de miles de jóvenes en la capital y en todo el país. No se podrá aplazar por más tiempo, si se 
toma en cuenta que, por el contrario, tenderá a agudizarse aún más por la presión que ejercerán 
quienes vayan egresando de la educación media superior, ahora que su obligatoriedad se ha visto 
elevada a rango constitucional. 
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Las tecnologías de información y comunicación en el aula 
 

CENEVAL 

La Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES) ha asumido 
el compromiso de mejorar los instrumentos con los que cuentan los docentes para cumplir con sus 
labores académicas, de investigación, vinculación, difusión y extensión de la cultura y los servicios. Su 
colección Cuadernos de Casa ANUIES apunta en ese sentido y ofrece textos de orientación 
pedagógica con información, técnicas y procedimientos sobre el quehacer universitario, tecnológico o 
normalista. Con este segmento de su esfuerzo editorial pretende responder de manera puntual a los 
requerimientos de actualización y capacitación surgidos en las comunidades académicas en México. 
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Como parte de la colección Cuadernos de Casa ANUIES, acaba de publicarse El uso de las 
tecnologías de la información y la comunicación en la educación, del doctor en medios educativos 
Alejandro Acuña Limón. Se trata de una guía básica para el uso de tecnologías en el aula cuyo 
principal objetivo se centra en brindar una herramienta con la que profesores universitarios y de otros 
niveles se familiaricen con el uso de conceptos teóricos y conceptuales relacionados con las 
tecnologías de información y comunicación (TIC). Además, proporciona ejemplos prácticos para 
desarrollarse en el salón de clases invitando a los docentes a enriquecer su experiencia y tomar 
conciencia de la importancia de las nuevas tecnologías como un apoyo para la realización de 
actividades didácticas que optimicen su labor y mejoren sus prácticas (sin que esto quiera decir que los 
recursos tecnológicos sustituyan al docente). 

Nativos digitales 

Aún ahora, en la segunda década del siglo XXI, hay docentes que muestran resistencia a incorporar 
las nuevas tecnologías en las actividades dentro del salón de clases, lo cual abre una brecha cada vez 
más grande entre los alumnos y las técnicas o herramientas del aprendizaje en todos los niveles. 
Básicamente, cualquier alumno de educación media superior y superior hoy en día forma parte del 
grupo llamado “nativos digitales”, pues nacieron y crecieron en un mundo en donde la tecnología digital 
es parte importante del entorno cotidiano. Su lenguaje, la relación que mantienen con sus propios 
sentidos y el desarrollo del pensamiento no lineal son distintos a partir de su estrecha relación con las 
TIC. En consecuencia, este material resulta de vital interés para todos los profesionales de la 
educación. 

En el primero de los tres capítulos que conforman este libro, se nombran los tres fundamentos de la 
tecnología educativa: las teorías psicopedagógicas, las innovaciones tecnológicas y los principios de 
diseño institucional. Aquí se analiza cómo estos fundamentos se aplican en estas nuevas tecnologías y 
se indaga acerca del alcance que tienen en cuanto al mejoramiento de la labor docente. En la medida 
en la que se comprendan estos fundamentos de la tecnología educativa, el trabajo docente será más 
efectivo. 

Bajo la idea planteada por Aristóteles de que “No hay nada en nuestra mente que no haya pasado por 
nuestros sentidos”, en el segundo capítulo se expone el tema de la experiencia sensorial y su relación 
con las tecnologías. Se estudian los diferentes elementos del cono de la experiencia y de los principios 
multimedia, se observan los alcances que pueden tener los recursos tecnológicos en el aprendizaje y 
se brinda la información necesaria para que el docente pueda identificar y seleccionar los medios o 
materiales didácticos que puedan apoyar el aprendizaje de sus alumnos. 
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Aprendizaje significativo 

En la tercera y última parte, dedicada al llamado “aprendizaje significativo” –teoría del conocimiento en 
la que el aprendizaje depende básicamente de la relación que establece la estructura cognitiva previa 
con la nueva información–, se revisan los distintos elementos que puede proporcionar el aprendizaje 
anhelado mediante el fomento de experiencias significativas y la utilización de las TIC. 

Desde el uso del pizarrón tradicional con gises blancos o el de los acetatos, pasando por el rotafolios, 
los materiales y herramientas didácticos han constituido un elemento fundamental para la práctica 
docente. Pero hoy en día la tecnología ofrece un sinfín de posibilidades para los docentes que deben 
ser integradas y estudiadas hasta lograr su máximo aprovechamiento. El lector de este libro encontrará 
información pertinente en torno a este asunto. 

Otros títulos en esta colección son La tutoría. Una estrategia innovadora en el marco y los programas 
de atención a estudiantes, de Alejandra Romo López, y Educación basada en competencia y 
constructivismo. Un enfoque y un modelo para la formación pedagógica del siglo XXI, de Mabel 
Bellochio. 
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Regla de tres 

 

Carlos Reyes 

La poderosa UNAM. La llegada de más de 324 mil estudiantes de bachillerato, licenciatura y posgrado 
que reiniciaron actividades en esta casa de estudios. A los alumnos de nuevo ingreso, el rector de la 
UNAM, José Narro, les pidió aprovechar le privilegio. Para este periodo lectivo, la UNAM ofrecerá a 
nivel licenciatura 99 carreras; 22 en el nivel técnico profesional; 87 posgrados de maestría y doctorado, 
así como tres planes de estudio a nivel medio superior y una carrera técnica, enfermería. Nada más. 

De nuevo lo desagradable. Para que quede claro que no están exentas, y mucho menos deben 
soslayar el asunto, la Universidad Autónoma de Aguascalientes (UAA) enfrenta la lamentable 
desaparición de una alumna de preparatoria. Aunque no se sabe aún a ciencia cierta lo que ocurrió 
con esta estudiante, hay varias líneas de investigación que apuntan a la delincuencia organizada y la 
inseguridad, costumbre de todos los días y en todos los rincones del país. 

La noticia corre en las redes. Aunque el rector de la UAA, Mario Andrade Cervantes, espero hasta el 
último momento para declarar en torno al tema, para no entorpecer a las autoridades y hacer ruido 
innecesario, finalmente confirmó que la joven fue vista por última vez, el 27 de julio, a las afueras de la 
institución, luego de realizar trámites de reinscripción, tal y como se dio a conocer en las redes. 

No queda otra por ahora. Mientras tanto, Andrade Cervantes apuntó que va a colaborar con las 
investigaciones. Una pena que la comunidad universitaria enfrente este tipo de incidentes que lastiman 
a las universidades y al país entero. 

Habrá nuevo rector en la UACJ. Es un hecho. Justo la semana próxima, la Universidad Autónoma de 
Ciudad Juárez (UACJ) tendrá nuevo rector. Y es que la convocatoria para que se inscriban aquellos 
que aspiren a dirigir a la institución, ya fue aprobada por el Consejo Universitario, y con ello los tiempos 
comenzaron a correr. 

Avanza el proceso. En estos días de receso, se publicó la convocatoria y, si todo sale en tiempo y 
forma, ya tendremos candidatos registrados. De inmediato, presentarán su plan de trabajo y será el 16 
del mes cuando los 44 miembros del Consejo Universitario emitan su fallo para el periodo 2012-2018. 

El modelo Ortiz Ortiz ya viene. En este contexto, no cayó nada bien en la comunidad universitaria 
que los Duarte Jáquez vayan a concretar su proyecto familiar en la UACJ. A la usanza de los Ortiz 
Ortiz que se apoderaron de la Universidad Autónoma de Tlaxcala durante varios años. Ricardo Duarte 
Jáquez, Director Administrativo de la UACJ, confirmó ya que su candidatura va. 
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Equilibrios y desenlaces. Aunada a ésta, va David Ramírez Perea, actual Secretario General de la 
institución, a quien muchos ven como la persona que puede ser un contrapeso, si es que el asunto se 
inclina, por encima de la lógica, a favor del hermano del gobernador de Chihuahua, César Duarte 
Jáquez, quien por cierto, no ha dicho nada del asunto. 

Satisfacción por lo pronto. Quien sí habló de este proceso es el actual rector Javier Sánchez Carlos. 
Vaticinó una sucesión abierta, transparente y apegada a la legislación universitaria. Respecto a su 
labor al frente de la UACJ, se dijo satisfecho y listo para su último informe de actividades. A la 
comunidad universitaria, desde ahora, le deseó lo mejor. 

Una última intentona. Por cierto, como no queriendo, en los días pasados, Sánchez Carlos se reunió 
con los legisladores locales. La intención, conseguir respaldo de última hora para modificar la Ley 
Orgánica, y con ello sumar un periodo más. Pero no pudo. Se va así el único de los nueve rectores que 
ha tenido la UACJ, egresado de sus aulas. 

No tiene para cuándo. Al que no le urge, ni tantito, es a Miguel Ángel Aguayo López, rector y diputado 
(o diputado y rector) en la Universidad de Colima. Sigue despachando en esa institución, a pesar de 
ser diputado federal electo por el PRI. Por bien de la U de Col tendría que estar ya separado de la vida 
académica. 

Tiempo para vida social. Desafortunadamente él, y las autoridades universitarias, no lo entienden así. 
Hay tiempo para todo. Ya vendrá la instalación de la próxima legislatura, por ahora es tiempo de hacer 
vida social universitaria. A estas alturas no se entiende que haya rectores y gente respetable de la 
educación superior que lo vincule o le dé su voto de confianza a Aguayo López para que encabece la 
Comisión de Educación en la Cámara de Diputados. Eso si no puja fuerte el PRD por la misma 
instancia. 

A quién le toca. Y es que en las últimas legislaturas, la Comisión de Educación y Servicios Educativos 
ha sido alternada por el PRI y el PRD. Sin reglas escritas, pero con una jiribilla en las negociaciones 
que bien puede recaer en los amarillos de nuevo. Desde los tiempos de Enrique Meléndez Pérez, 
dirigente del SNTE y priísta tamaulipeco, y luego pasó por dos legislaturas perredistas. Primero 
Salvador Martínez De la Roca, y después Tonatiuh Bravo Padilla. Hasta la llegada de Trinidad Padilla 
López, ex rector de la Universidad de Guadalajara y legislador priísta. 

Si la gana el PRD. Si como dicen en los pasillos de San Lázaro le toca al PRD la comisión, y si 
algunas corrientes moderadas perredistas no alcanzan a posicionar como Coordinador de su bancada, 
habría que anotar como una de las cartas fuertes a la Comisión de Educación al guanajuatense, 
Miguel Alonso Raya, dirigente crítico del magisterio y hábil negociador. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 
FECHA SECCIÓN PÁGINA 

09/08/12  15 

Y al senado los del PAN. En el caso del senado, si la Comisión de Educación sigue teniendo ese bajo 
perfil y sigue falta de capacidad de discusión, de resolución y propuestas, como ha sido en las últimas 
dos legislaturas, donde por cierto los panistas tuvieron pasos fugaces, como Beatriz Zavala Peniche, o 
declaraciones desafortunadas, como el caso de la actual encargada, y si no pregúntenle a la UNAM y 
las universidades públicas, podría ser buen momento para rescatar esa posición. 

Lo ven seguro. En esa dinámica, muchos ven a Juan Carlos Romero Hicks, ex gobernador de 
Guanajuato, ex rector de la Universidad de ese estado y ex director general del Conacyt, en esa 
Comisión, o bien en la de Ciencia y Tecnología. Al menos, el perfil que le daría a cualquiera de las dos 
comisiones, le aseguró, sería mucho más activo y participativo del que ha tenido. A ver qué dicen las 
distintas fuerzas políticas en el Senado. 

 
 
 


